
Defensores pretendem intensifi car articulação que conta com apoio de parlamentares de MS. Página A3

Ressurge no Congresso a retomada de 
discussão sobre prisão em 2ª instância
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Profissionais de saúde 
dão dicas para não ter 
ressaca nos dias pós-folia 
de carnaval. Página 2

Aproveite os dias de 
folia sem prejudicar a 
saúde do seu animal de 
estimação. Página 6
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Período de muita festa também pode 
trazer preocupação e danos à saúde

Cuidado com as doenças 
comuns durante a folia ?
Cuidado com as doenças 
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Cuidado com as doenças 

?
Cuidado com as doenças 
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Viver Bem

COLUNA
Fotos: Arquivo pessoal

BOSCO

PE. ROSENEI

Proposta 
por Soraya 
Thronicke (UB-
MS), a CPI para investigar os 
atentados antidemocráticos 
já conta com 38 
assinaturas. Página A3

Nesta semana, 
o Padre Rosenei 
Pauli vai tratar sobre a 
mensagem de Jesus do 
livro “Ele e eu”, de Gabrielle 
Bossis, 1708. Página A5

cONectado

Mensagem 
1708

Corpo de jogador 
é resgatado 

sob escombros 
na Turquia

Livrarias resistem 
ao avanço 

tecnológico

“Eu sempre estou 
à disposição 
para servir a 

minha cidade” 

Quanto custa 
estacionar no 

shopping? Compare

Rede Estadual 
prepara o 

retorno às aulas

Foi confirmada a morte 
de Christian Atsu, ex-

-Chelsea e Newcastle. O 
corpo do atacante ganês, 

de 31 anos, foi encon-
trado sob os escombros 

de um prédio após o 
grande terremoto que 

atingiu algumas áreas da 
Turquia, em 6 de feve-
reiro. A seleção ganesa 
emitiu um comunicado 
lamentando a morte do 

atleta. Pela seleção, Atsu 
acumulou 65 convocações 
e ajudou Gana a chegar à 
final da Copa Africana de 

Nações. Página B1

Para muitos a realidade 
ainda não faz sentido, mas 

manter uma livraria no 
Brasil atualmente é um 
ato de resistência. Após 
a recente repercussão 

da Livraria Cultura, que 
havia declarado falência 

há alguns dias, muitos pa-
raram para refletir sobre 
a importância desses es-
paços, outros buscaram 
resgatar o hábito da lei-

tura com livros físicos e da 
visita a livrarias, a fim de 
conhecer novas histórias e 
resgatar hábitos antigos, 
muitas vezes deixados no 
esquecimento. O jornal O 

Estado esteve em algumas 
livrarias conhecidas em 
Campo Grande, para re-

O deputado federal 
Geraldo Resende 

(PSDB) confirma que 
está à disposição para 
concorrer à Prefeitura 
de Dourados. Página A8

Quem tem ido aos sho-
ppings de Campo Grande 
notou que o passeio tem 
saído caro. Isso porque o 

preço dos estacionamentos 
está o “olho da cara”, 

sendo encontrado de R$ 6 
a R$ 12 a hora. Página A7

A Rede Estadual de En-
sino está trabalhando na 

entrega de mais de 480 mil 
uniformes e 193 mil kits 
escolares para a volta às 
aulas no dia 23. Página A5

ESPORTES
Nilson Figueiredo

Nilson Figueiredo

percutir sobre o assunto e 
quais os reflexos no setor. 

Na Capital, atualmente, 
existem pelo menos dez 
sebos e livrarias, entre 
eles a Leitura, Saraiva, 
Maciel, Livraria Lê, que 
estão entre as mais pro-

curadas pela cidade. Con-
tudo, o número já foi muito 

maior. Página A5

Escolas de samba da 
Capital comemoram 

a festa plena

Página A6

ENTREVISTA

Deputado federal de Mato Grosso do Sul
Geraldo Resende 
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Nilson Figueiredo

Apesar de turbidez, Bonito 
deve receber 10 mil turistas 
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Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande    17°   25°
Dourados      16°   26°
Corumbá                  19°             28°
Maracaju          16°         27°
Ponta Porã           19°         25°
Três Lagoas       21°       28°
Mundo Novo             17°        27°

Sol com muitas nuvens durante 
o dia. Períodos de nublado, 
com chuva a qualquer hora.                             

Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. B3
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A polêmica e o pânico que envolvem o 
Rio Formoso e suas águas barrentas 
devem ser motivos de atenção e tomada 

de decisões importantes, pensando no futuro 
que almejamos. O presente e o futuro estão 
em nossas mãos.

O significado do nome do rio (formoso, 
garboso, que deve ser exaltado) já deveria 
ser suficiente para que adotássemos uma 
política pública permanente de proteção. Não 
somente nos momentos de ameaça e risco 
para a beleza. 

Existem fatores climáticos como “El Niño 
e dependência dos “rios voadores” que não 
temos controle, mas muitas ações locais 
podem fazer diferença. O rio está inserido 
em cadeias socioeconômica e ambiental gi-
gantescas. 

Gera um número superior de 10 mil em-
pregos, detém mais de R$ 100 milhões em in-
fraestrutura instalada, beneficia a agricultura 
como um dos nutrientes fundamentais para 
o desenvolvimento das plantas, contribui no 
controle de pragas e ainda corresponde a um 
ativo biológico. São inúmeras as espécies que 
compõem a rica biodiversidade do rio.

Estas espécies são dependentes do equi-
líbrio e da qualidade do recurso hídrico para 
poderem sobreviver. 

Inúmeras iniciativas, nos últimos 30 anos, 
foram implementadas e de alguma forma 
minimizaram ameaças que deram sobrevida 
ao rio. Mas, por experiência, os rumos do 
trabalho desempenhado até aqui podem não 
ser os mais favoráveis. Pego exemplo do que 
foi feito na bacia do Rio Miranda nos últimos 
anos. Houve foco mais para a criminalização 
do que para a discussão na busca da solução. 
Ou, ainda, uma busca incansável por culpados 
e não aliados. Esse direcionamento não trouxe 
solução efetiva. 

Há necessidade de um diálogo entre todos 
os atores e ações práticas permanentes. 
Se usamos esse recurso todos os dias, não 
temos que cuidar todos os dias?  É a única 
alternativa para não sermos derrotados pela 
nossa incapacidade de diálogo, de sentarmos 
na mesma mesa.  

A solução está pautada nas inúmeras téc-
nicas de uso e manejo de solo, especialmente 
na utilização das estradas, e na interrupção 
de usar o rio como destino urbano de se 

jogar sedimentos e drenagem sem critérios, 
rio abaixo. A necessidade de um “pacto de 
diálogo” permanente onde usuários diretos e 
indiretos contribuam para que a “formosura” 
daquele lugar sobreviva. 

Os eventos extremos nos obrigam, hoje, a 
rever e redobrar as práticas e políticas pú-
blicas existentes. A cultura das ações esporá-
dicas impõe alto risco. Proponho instalar uma 
sala orgânica de monitoramento com sistema 
de alertas de desmatamentos, de chuvas, de 
uso das estradas. O sistema de vigilância com 
Satélites Planet, oriundo da Noruega, permite 
estas ações diárias. Somos um Estado modelo 
para o país, com uma performance econômica 
de referência, mas somos o Estado que mais 
perdeu espelho d’água nos últimos anos, cerca 
de 40%. 

Precisamos atrelar estratégias de conser-
vação nos projetos de futuro do nosso Estado. 
Afinal, algumas perdas poderão se tornar 
irreversíveis, ofuscando o brilho das nossas 
conquistas. As licenças ambientais devem dia-
logar obrigatoriamente com uma estratégia de 
conservação no território. A ideia de avanços 
num território de alta vulnerabilidade de solo 
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“Somos o que fazemos. No dia em que fazemos, 
realmente existimos; nos outros, apenas duramos.”

Padre Antônio Vieira
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Editorial

O que significa “formoso”

O perigo dentro da escola

Angelo Rabelo

Wilson Aquino

Embora o conceito de que a escola é a 
segunda casa do aluno é verdadeiro 
e justo, pois é onde ele é educado e 

formado  durante um longo período de sua 
vida, para poder um dia enfrentar o compe-
titivo mercado de trabalho, carregando na 
memória e no coração a passagem de grandes 
e especiais professores e professoras, lamen-
tavelmente alguns profissionais da educação 
tem abusado dessa relação em sala de aula 
e procurado executar  um insistente plano 
de doutrinação de crianças, jovens e adoles-
centes às suas ideias e ideais de esquerda.

Nos últimos anos tem aumentado no Brasil 
o número de denúncias de pais e alunos a esse 
respeito. Existem inclusive vídeos gravados 
pelos próprios alunos, em salas de aula, re-
gistrando os mais absurdos procedimentos 
desses profissionais que não têm nenhuma 
base legal para fazer isso. Apesar de ser 
uma minoria absoluta que insiste, de vez em 
quando, ao longo do período escolar, doutrinar 
sim estudantes, o assunto merece a atenção 
não só das autoridades, mas especialmente 
dos pais.

A introdução do celular em sala de aula 
facilitou o registro desses episódios, mos-
trando o radicalismo daqueles que deveriam 
se limitar a ensinar a sua disciplina para a 
qual foi contratado.

Mesmo sendo poucos episódios registrados 
e partindo de uma expectativa de que não 
são muitos profissionais da educação deter-

minados a promover a doutrinação de seus 
alunos para que sejam, no futuro, seus aliados 
num viés político/social, os pais devem ter uma 
atenção redobrada com seus filhos matricu-
lados em escolas públicas ou privadas. São 
suas obrigações acompanhar os conteúdos 
fornecidos aos seus filhos e observar com 
mais atenção os livros didáticos e outros 
impressos, recomendados por professores e 
até pela própria escola.

Rodoval Ramalho, doutor em ciências 
sociais e professor da UFSE, é um guerreiro 
na luta contra a doutrinação em sala de aula. 
Ele diz que felizmente muitos alunos não só 
resistem a essas influências negativas, como 
procuram contestá-las e registrá-las, para 
expor via internet, a situação vexatória de 
muitos profissionais em sala de aula.

O doutor em ciências avalia também que 
esse mal é gerado na universidade. Segundo 
ele, é lá que tudo começa. “Existe ali uma 
profunda doutrinação dos acadêmicos” para 
que eles, quando forem para as escolas, co-
mecem a fazer exatamente aquela perspectiva 
ensinada nas universidades, voltada para a 
esquerda.

Ele lamenta que esse sistema esteja enrai-
zado profundamente na sociedade. Reconhece 
que mudar isso não é fácil, mas é necessário. 
Uma das formas é exatamente esta, de trazer 
o assunto à tona para a reflexão da sociedade.

O renomado professor Olavo de Carvalho 
vai mais além. Diz que a fase da doutrinação 

nas escolas acabou há muito tempo e que eles 
(profissionais da educação) estão usando 
agora é a “manipulação do comportamento 
do estudante”. Diz que é um plano que trans-
cende partidos políticos de esquerda e que é 
algo muito maior e mais poderoso, envolvendo 
grandes grupos financeiros em todo o mundo. 
São esses grupos que estão por trás desse 
interesse de domínio do indivíduo, buscando 
o enfraquecimento da sociedade para os fins 
mais absurdos.

O problema se agrava quando vemos 
outras denúncias (mesmo em número muito 
pequeno, insisto), de desrespeito à família e à 
igreja, também dentro de sala de aula.

Diante de toda essa triste realidade, po-
demos ver como Deus é mesmo incrível, pois 
por intermédio das Escrituras Sagradas, Ele 
já alertava as famílias para a necessidade da 
boa educação e formação dos filhos. Não é à 
toa que diz: “Instrui a criança no caminho em 
que deve andar, e até quando envelhecer não 
se desviará dele” (Prov. 22:6).

Muitos pais, obedientes aos ensinamentos 
e mandamentos do Senhor, fazem isso, criam 
seus filhos para que se tornem bons Cristãos, 
honrados, honestos, trabalhadores e virtu-
osos. Isso tem efeito imediato na formação 
da criança, dos jovens e dos adolescentes, 
pois quando se deparam com qualquer ensi-
namento que não são compatíveis com os que 
receberam em casa, desde pequeninos, con-

Jornalista e professor 

Presidente do IHP (Instituto Homem 
Pantaneiro)

Protagonistas da extinta Lava Jato 
e agora parlamentares, o senador 
Sergio Moro (União-PR) e o depu-

tado Deltan Dallagnol (Podemos-PL) vão 
enfrentar dificuldades para avançar com 
as propostas que encamparam para resta-
belecer, no país, a prisão após condenação 
em segunda instância. Na legislatura pas-
sada, a medida foi enterrada por vários 
fatores: uma dobradinha entre esquerda 
e centrão, pouco entusiasmo e articulação 
frágil por parte da direita, e praticamente 
nenhum apoio do governo do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL).

Agora, mesmo com um novo Con-

gresso, em tese mais conservador, o 
apoio ainda à prisão em segunda ins-
tância é incipiente. Moro anunciou que 
começou a reunir assinaturas para de-
sarquivar um projeto de lei, apresentado 
em 2018 no Senado, que muda o Código 
de Processo Penal, para permitir a exe-
cução provisória da pena. É necessário 
o apoio de 27 dos 81 senadores para que 
o projeto volte a andar, mas até agora só 
14 subscreveram o pedido.

Por sua vez, Dallagnol pediu ao presi-
dente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), a 
reinstalação de uma comissão especial 
para analisar uma proposta de emenda 

à Constituição (PEC) que permite a exe-
cução de qualquer sentença em segundo 
grau, não só em processos penais, mas 
também cíveis, tributários e trabalhistas.

Toda PEC precisa passar pela análise 
e aprovação de uma comissão especial, 
colegiado formado por um grupo restrito 
de parlamentares, para só depois ser 
votada no plenário, etapa final de sua 
tramitação na Casa Legislativa. A que 
existia para a PEC da prisão em segunda 
instância foi desfeita com a mudança na 
legislatura. O primeiro sinal vermelho, 
ao menos para Moro, apareceu quando 
o próprio Lira adiantou que o tema não 

deveria ser discutido num projeto de 
lei comum. Em 2019, foi esse um dos 
pretextos apresentados por deputados 
para arquivar a proposta, feita por Moro 
à época, dentro do chamado “pacote an-
ticrime”. Eles argumentavam que a mu-
dança deveria ser feita por meio de PEC. 
O PLS 166/2018, que Moro quer desar-
quivar, já foi aprovado na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ), em decisão 
terminativa (sem necessidade de passar 
por outras comissões) em dezembro 
de 2019, na forma de um substitutivo 
(versão aprimorada), fruto de discussão 
entre os deputados e senadores.

Lava Jato e a 2ª instância

precisa de um olhar estratégico e responsável.  
Precisamos de soluções e estratégias 

pautadas na natureza. Precisamos produzir 
natureza. Que a formosura daquele rio não 
se esgote na sua sua aparência. E que seu 
significado seja convertido em oportunidade 
sobre como vamos lidar com um desafio para 
o presente e o futuro.

seguem contestar e recusar com firmeza.
Não é à toa que alguns casos de con-

flitos em sala de aula vieram à tona, pois 
esses pequenos futuros cidadãos, com uma 
educação muito bem alicerçada no lar, sou-
beram debater e contestar falsos conceitos 
e doutrinas que lhes foram aposentados 
como verdadeiras.

A educação dos filhos é uma dura tarefa 
que Deus confiou aos pais e somente a 
eles. E isso não é fácil. Ainda mais nesses 
últimos tempos excessivamente maus, 
onde influências malígnas como essas, 
até mesmo em salas de aula, ocorrem sem 
nenhum respeito ao indivíduo e à família. 
“Orai e vigiai”, nos alertou o Senhor.
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PP e PL de MS defendem tramitação do projeto que já colhe assinaturas 

Volta da prisão em 2ª instância 
tem apoiadores e muita resistência

POLÍTICA

www.bosco.blog.br

Bosco Martins

CPI
Proposta por Soraya Thronicke (UB-MS), a CPI para inves-

tigar os atentados antidemocráticos de 8 de janeiro já conta com 
38 assinaturas, 11 a mais que o mínimo necessário. Os gover-
nistas argumentam que, com o avanço das investigações no STF, 
na PF e no MPF, a CPI não teria razão de ser. Além disso, alegam 
que assinaturas colhidas em janeiro, antes da posse da atual 
legislatura, não teriam mais validade. Na prática, há o temor de 
que a CPI possa servir de palanque para bolsonaristas. E, diz a 
sabedoria política, todos sabem como começa, mas ninguém sabe 
onde termina. Talvez por isso, senadores aliados do presidente 
Lula estejam trabalhando para esvaziar o pedido de comissão.

Inflação 
A ministra do Planejamento, Simone Tebet, Fernando Haddad 

e Campos Neto, do Banco Central, almoçaram juntos por duas 
horas sem a presença de assessores. O almoço aconteceu antes 
da aguardadíssima pelo mercado, reunião do Conselho Monetário 
Nacional (CMN). A reunião durou menos de meia hora e não 
tratou das metas de inflação para este ano.

Inflação I
Ao que parece, as críticas do presidente Lula à política de 

juros do BC têm encontrando eco junto ao PIB. Posterior ao 
almoço, Haddad participou de um jantar organizado pelo Grupo 
Esfera com 50 líderes de grandes empresas. O prato principal, 
conta a Coluna do Broadcast, era a reforma tributária, mas os 
convidados fartaram o apetite com reclamações da Selic em 
13,75% ao ano. “A maior parte de nós paga juros e não recebe 
juros”, disse o comandante de um grande grupo ligado, entre 
outros setores, ao varejo.

Centrão
A fim de garantir os votos do centrão na Câmara, o presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva vai manter aliados do presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), em dois postos cobiçados: a 
Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e 
Parnaíba (Codevasf) e o Departamento Nacional de Obras Contra 
as Secas (Dnocs). Ambos têm orçamentos elevados e impacto no 
Nordeste. A presidência da Codevasf será indicada pelo líder do 
União Brasil na Câmara, Elmar Nascimento (BA), enquanto o 
Dnocs será chefiado por um nome do Avante. Juntos, PP e UB, 
que negociam uma federação, têm 108 deputados e 15 senadores. 

Anulação 
O ministro do Supremo Tribunal Federal (STF) Gilmar Mendes 

anulou a decisão do Tribunal de Justiça do Estado do Rio, que 
inocentou o vereador carioca Carlos Bolsonaro (Republicanos) 
em processos por calúnia e difamação abertos pelo PSOL. Com 
a medida, a Justiça de primeira instância deverá reexaminar 
o caso. O filho Zero Dois é acusado de associar falsamente o 
ex-deputado Jean Wyllys e Adélio Bispo, que deu uma facada 
no então candidato Jair Bolsonaro em 7 de setembro de 2018.

Arquivamento 
Já a vice-procuradora-geral da República, Lindôra Araújo, 

pediu ao STF que arquive o inquérito contra o ex-presidente 
Bolsonaro, no caso em que ele associou falsamente a vacina 
contra a COVID-19 a um aumento de infecções por HIV, o vírus 
causador da Aids. O parecer é contrário às conclusões do inqué-
rito da Polícia Federal. Para Lindôra, não há provas de que as 
declarações de Bolsonaro tenham causado pânico na população. 

Tik Tok
Enquanto isso... O TikTok informou ao Tribunal Superior 

Eleitoral ter derrubado 10.442 vídeos de caráter golpista com-
partilhados no dia 8 de janeiro. As publicações continham desin-
formação e incitação à violência e ao terrorismo. Entre a data 
dos ataques e o dia 15 de janeiro, a plataforma chinesa diz ter 
tirado do ar cerca de dez mil vídeos relacionados a extremismo 
político no Brasil. 

Na cueca
Para ler com incredulidade. O Senado criou uma comissão 

temporária para acompanhar a situação dos ianomâmi. Até aí, 
tudo bem, não fosse o fato de a presidência ter sido entregue ao 
senador Chico Rodrigues (PSB-RR). Ex-governador de Roraima, 
ele é conhecido pela defesa enfática dos garimpeiros, a quem 
chama de “trabalhadores esquecidos”. Também foi contra a 
destruição do equipamento usado na extração de ouro, mesmo 
ilegal. Em 2020, foi flagrado com R$ 33 mil na cueca durante uma 
operação da PF em sua casa. 

Economia 
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva confirmou o aumento 

do salário-mínimo para R$ 1.320, a partir de maio, e a isenção do 
Imposto de Renda para quem ganha até dois salários-mínimos 
(R$ 2.640). Em entrevista à CNN Brasil, Lula afirmou também 
que o governo vai retomar em maio a política de reajustes do 
salário-mínimo pela inflação, mais o crescimento do Produto 
Interno Bruto (PIB), que vigorou nos governos petistas. Durante 
o governo do ex-presidente Jair Bolsonaro (PL), o salário-mínimo 
foi reajustado apenas pela inflação. O presidente afirmou ainda 
que, se depender de sua vontade, a ex-presidente Dilma Rousseff 
assumirá o comando do Novo Banco de Desenvolvimento (NBD), 
instituição financeira dos Brics. 

Pós-carnaval
O relançamento do novo Bolsa Família deve acontecer na 

semana que vem, anunciou Lula durante visita a Sergipe. A pre-
visão é de que o programa social pague R$ 600 por família, mais 
um adicional de R$ 150 por criança de até seis anos de idade. O 
ministro do Desenvolvimento Social, Wellington Dias, disse que 
o modelo do programa substituto do Auxílio Brasil está pronto 
para a avaliação de Lula.

Bom carnaval
Foram dois anos de suspensão e adiamento, mas o Brasil 

agora se entrega ao carnaval. Seja para cair na folia, seja para 
se refugiar dela, todos merecemos (e precisamos de) uma folga 
para recarregar as baterias e deixar para trás um período tão 
sombrio sob tantos aspectos. E nossa coluna e o JE não são 
exceções. Assim, daremos um tempo e retornaremos na sexta-
-feira (24), mas desejando um bom carnaval ou bom descanso 
pra vocês. Até!

Laureano Secundo

Defensores da prisão após 
condenação em segunda ins-
tância pretendem dar início a 
uma nova articulação política 
no Congresso Nacional para 
garantir a volta. Entretanto, os 
críticos da proposta reforçam 
os argumentos de preservação 
do princípio constitucional da 
presunção de inocência. Em-
bora ainda dependa de muita 
articulação política, que passa 
inclusive pelo desarquivamento 
das propostas de emenda à 
Constituição que rejeitadas 
em 2021, o cenário é de resis-
tência por parte dos opositores 
da Lava Jato, especialmente 
os petistas. A ideia defendida 
principalmente pelo senador 
Sergio Moro (União-PR) e pelo 
deputado federal Deltan Dallag-
noll (Podemos-PR), em regra, 
determina o cumprimento da 
pena após o julgamento em se-
gundo grau, no qual a culpa foi 
confirmada por exame de fatos 
e provas disponíveis. Mas, caso 
haja chance de absolvição, anu-
lação, substituição de pena pri-
vativa de liberdade por restritiva 
de direito ou alteração do regime 
de cumprimento de pena para o 
regime aberto, o STJ (Superior 
Tribunal de Justiça) e o STF 
(Supremo Tribunal Federal) po-
derão suspender o cumprimento 
da pena, assim que receberem 
e examinarem, de forma inicial, 
os recursos que lhes forem apre-
sentados. Tanto Sergio Moro 
quanto Deltan Dallagnol terão 
de convencer os presidentes do 
senado Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG) e Arthur Lira (PP-AL) a 
atender esse pedido, e para isso 
precisarão coletar assinaturas 
dos seus colegas senadores e 
deputados federais. “Sou fa-
vorável, pois a morosidade do 
trânsito em julgado tem gerado 
inúmeras prescrições e a inafas-
tável sensação de impunidade”, 
afirmou o deputado de Mato 
Grosso do Sul Marcos Pollon 
(PL), que inclusive fez desta 
luta pela prisão em segunda 
instância uma das bandeiras de 
sua campanha. “Não bastasse, 
a prisão em segunda instância 

O União Brasil, o Partido 
Progressistas (PP) e o Avante 
encaminharam um acordo para 
se unirem em uma federação 
partidária – espécie de união 
temporária entre partidos 
que dura um prazo mínimo de 
quatro anos. As conversas estão 
avançadas e, caso se concre-
tizem, o bloco partidário se con-
solidaria como o maior do país, 
com 115 deputados federais, 15 
senadores, sete governadores e 
o presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), que está envolvido 
nas negociações.

Além de Lira, participam 
das conversas os presidentes 
do União Brasil e do PP, de-
putado Luciano Bivar (PE) e 
o senador Ciro Nogueira (PI), 
respectivamente. Em 7 de fe-
vereiro, por exemplo, Bivar 
e Lira conversaram sobre o 
tema em reunião. O presidente 
da Câmara também manteve 
conversas com Rueda. Uma li-
derança do PP que pediu para 
não ter o nome revelado disse 
que há conversas dia e noite 
sobre a federação. “São par-
tidos importantes, com ban-
cadas expressivas. No caso de 

ocorrer e se efetivar [o acordo], 
darão contribuição de equilíbrio 
também para que o eleitorado, 
os estados e a população brasi-
leira possam acompanhar mais 
facilmente o desempenho de 
cada federação”, afirmou.

A fala de Lira é interpretada 
por lideranças e dirigentes dos 
partidos interessados como 
uma forma institucional de ex-
plicar o que a federação já 
representaria de fato. Um di-
rigente do União Brasil, que 
pediu anonimato, afirmou que o 
objetivo é ter o controle dentro 
do Parlamento.

Federação
Com 115 deputados e 15 

senadores, a federação teria 
a maior bancada da Câmara 
e a segunda maior do Senado. 
Para uma liderança do PP, 
que pediu anonimato, o bloco 
partidário representaria uma 
grande força capaz de influen-
ciar as propostas orçamen-
tárias anuais dos próximos 
quatro anos, além disso os sete 
governadores da federação re-
presentariam o maior quadro 
entre as 27 estados brasileiros.

O vereador Papy (Solidarie-
dade) é o escolhido a ser o 
relator do Orçamento 2024 com 
a missão de contribuir com o 
Poder Executivo para resolver 
os problemas financeiros de 
Campo Grande.

“Vamos trabalhar neste ano 
junto com corpo técnico da pre-
feitura e tentar desenvolver o 
melhor trabalho possível e ter 
um orçamento responsável, de 
entrega e tentar resolver os 
problemas financeiros do muni-
cípio, do orçamento, ajustando 
o que puder ajustar”, afirmou 
Papy.

Segundo Papy, ele tem se 
preparado desde o ano passado 
para assumir a relatoria do Or-
çamento. “É uma peça orçamen-
tária em três etapas, desde a 
diretriz até a Lei Orçamentária 
Anual, então é o ano inteiro de 
trabalho, ainda tem as emendas 

dos vereadores, as despesas 
públicas, o planejamento do 
município. Então, estou muito 
honrado de fazer parte, estou 
preparado em colaborar com a 
cidade nas políticas públicas e 
nas despesas que fazem parte 
na vida das pessoas”, pontuou.

O presidente da Câmara, 
Carlão (PSB), explicou que a 
Câmara está reformulando a 
Procuradoria Especial da Mu-
lher com a meta de ampliar as 
ações, dispondo de mais estru-
tura técnica. 

A vereadora Luiza Ribeiro 
(PT) assume a função, dei-
xada pela recém-empossada 
deputada federal Camila Jara. 
Outra medida importante foi 
a criação da Comissão Perma-
nente de Proteção dos Direitos 
da Criança e do Adolescente, 
proposta pelo vereador Coronel 
Villasanti.

A morosidade 
do trânsito em 
julgado tem 
gerado inúmeras 
prescrições e a 
inafastável sensação 
de impunidade
Marcos Pollon, deputado 
federal de MS

já conta com a decisão de piso 
e a revisão de um colegiado”, 
completou Pollon ao justificar a 
sua posição. Outro parlamentar 
da bancada de Mato Grosso 
do Sul, Rodolfo Nogueira (PL) 
defende a volta da condenação 
em segunda instância por con-
siderar importante que a po-
pulação não permaneça com 
a impressão de que a Justiça 
demora muito para ser feita. 
A favor da prisão, o deputado 
Luiz Ovando (PP) diz que o fim 
da prisão após condenação em 
segunda instância ocorreu no 
STF e uma mudança como essa 
deve vir por meio do Congresso 
Nacional. “Foi um julgamento 
político e não técnico do STF 
(Supremo Tribunal Federal), 
para beneficiar o ex-presidente 
Lula, vamos continuar tentando 
reverter a decisão”, ponderou 
Dr. Ovando.

Orientação do PT é não
Em contrapartida, Vander 

Loubet (PT) mantém a posição 
manifestada durante a apro-
vação da PEC que suspendeu 
a prisão após condenação em 
segunda instância. O parla-
mentar manifestou-se apenas 
por meio de sua assessoria 
apresentando uma posição que 
segue a orientação do PT e 
que, juntamente com o cen-
trão, foram os responsáveis 
pelo sepultamento da proposta 
que tentou ressuscitar a prisão 
após condenação em segunda 
instância. Vander terá agora o 
reforço de Camila Jara, eleita 
pelo PT, e que nem quer falar 
sobre o assunto uma vez que, 
segundo se manifestou por 
meio da sua assessoria, não é 
bem da sua área de atuação, o 
que indica que deverá seguir 
a orientação do partido caso 

a proposta venha a entrar em 
discussão.

Embora em momentos dis-
tintos manifestaram posições 
diferentes, Dagoberto No-
gueira e Beto Pereira (PSDB) 
agora preferem ficar mais à 
margem da discussão uma 
vez que, para voltar a tramitar 
a PEC que admite a prisão 
após condenação em segunda 
instância, terá de ser desar-
quivada. “Fui a favor da PEC 
após algumas mudanças e 
agora teria que  ver como virá 
a proposta, mas em princípio 
sou a favor da prisão após a 
condenação em segunda ins-
tância”, afirmou Dagoberto 
Nogueira. Já Beto Pereira não 
retornou as ligações, mas em 
2021 manifestou-se favorável 
à volta da prisão em e após 
a condenação em segunda 
instância.

Bancada de Mato Grosso 
do Sul cumpriu agenda 
com governador Eduardo 
Riedel; Moro e Dallagnol 
fazem lobby no Congresso 

Papy e Carlão durante 
sessão ordinária

Reprodução

“Partidão” Câmara

União, PP e Avante costuram acordo 
para “mandar” no Congresso

Vereador Papy assume a 
relatoria do Orçamento 2024
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Propaganda do PL

Ex-presidente e seu entorno 
político entendem que não existe a 
direita sem seu envolvimento

Michelle Bolsonaro é 
estrela da campanha 
contra assédio

Por capital político, 
Bolsonaro acena 
à base ao bancar 
retorno ao Brasil

Colunista Folha, Fábio Zanini

Onda
O fluxo de venezuelanos para o Brasil no mês de 

janeiro, o primeiro do governo Lula (PT), intensificou 
na comparação com o ano passado. Foram 16.939 
pessoas a chegar do país vizinho, segundo a Polícia 
Federal. É o maior patamar desde janeiro de 2022, 
e um acréscimo de 16,6% sobre o primeiro mês do 
ano passado, quando entraram 14.521 venezuelanos 
no país. Em todo o ano passado, foram 441 pessoas 
entrando no Brasil diariamente, contra 546 em 
janeiro de 2023, ou 23,8% a mais.

Contexto 
Governado pela ditadura de Nicolás Maduro, a 

Venezuela vive uma crise humanitária há mais de 
uma década, em razão da profunda crise econômica 
que afeta o país. Procurada, a Operação Acolhida, 
que lida com a chegada dos venezuelanos ao país, 
não se manifestou sobre o aumento nos números.

Reforço 
A 4ª Vara Federal da Seção Judiciária de Roraima 

recebeu um novo juiz auxiliar após a Corregedoria 
Nacional de Justiça, ligada ao CNJ (Conselho 
Nacional de Justiça), pedir esclarecimentos sobre 
a atuação da unidade, que atende questões ligadas 
aos yanomamis no estado. Cabe a ela combater as 
atividades ilegais na Terra Indígena, tais como o 
garimpo e invasões, por exemplo.

Chega mais 
O juiz federal substituto Rodrigo Meireles Ortiz, 

que está no cargo desde 7 de fevereiro com dedicação 
exclusiva, receberá o reforço de Gabriel Augusto 
Faria dos Santos, que irá acumular as atividades com 
o ofício que exerce na 3ª Vara de Roraima.

Soy loco... 
A diplomacia brasileira mobilizou outros governos 

de esquerda latino-americanos para uma rara 
nota conjunta em condenação à decisão de Israel 
de construir novos assentamentos nos territórios 
palestinos ocupados.

... por ti
A manifestação, divulgada na sexta-feira (17), é 

assinada por Brasil, Argentina, Chile e México. O 
texto critica duramente a ação israelense. A sugestão 
partiu do Itamaraty, e a nota conjunta foi viabilizada 
em menos de 48 horas.

Veja bem
Após ter dito em nota que processos 

administrativos abertos contra servidores que não 
apresentaram comprovante de vacinação contra 
a COVID-19 continuariam mesmo com nova lei 
sobre o tema, o governo de Tarcísio de Freitas 
(Republicanos) corrigiu a informação. Na quarta-feira 
(15), Tarcísio vetou a exigência do certificado da 
vacinação em São Paulo.

Acabou 
Segundo a assessoria do governador, a nova 

informação é de que os processos abertos serão 
encerrados. Ou seja, a lei vai retroagir para 
beneficiar os implicados.

Grana 
Tarcísio pretende quintuplicar os contratos com 

municípios feitos por meio do Desenvolve SP, agência 
de fomento ligada à Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico do estado. Em 2023, a previsão é de 
projetos que totalizem R$ 749 milhões, contra R$ 
140,3 milhões no ano passado. Os projetos incluem 
desde obras viárias até iniciativas de melhoria de 
gestão pública.

Band-aid 
O PL aposta que conseguirá chegar a entendimento 

com o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), e indicar o comando da comissão de 
Infraestrutura. Após a eleição na qual o mineiro 
derrotou Rogério Marinho (PL-RN), seus aliados viam 
como baixas as chances de um acordo por espaços, 
tendo em vista o clima acirrado da disputa.

Visita à folha 
Juliano Medeiros, presidente do PSOL, esteve 

no jornal nessa sexta-feira (17). Acompanhava-o 
Fernando Busian, assessor de comunicação.

Em seu primeiro vídeo 
como presidente do PL Mu-
lher, a ex-primeira-dama 
Michelle Bolsonaro protago-
nizou uma campanha do par-
tido contra o assédio sexual 
no carnaval.

Na gravação, Michelle in-
centiva que as vítimas de 
assédio denunciem os crimi-

nosos e divulga os números 
“190 para emergência e 180 
para investigação”. A ex-pri-
meira-dama tem participado 
de eventos políticos e intensi-
ficado sua atuação nas redes 
sociais. Como mostramos, ela 
deverá receber um salário 
de R$ 33 mil da legenda de 
Valdemar Costa Neto.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) exonerou 
mais um militar com suposto 
perfil bolsonarista. Desta vez, 
a queda foi do general Gustavo 
Henrique Dutra de Menezes, 
lotado no Comando Militar do 
Planalto. O oficial era o respon-
sável pela segurança do Palácio 
do Planalto no dia 8 de janeiro, 
data dos ataques golpistas. Ele 
foi substituído pelo general Ri-
cardo Piai Carmona, que vai 
deixar a diretoria de Educação 
Superior Militar.

A exoneração de Dutra de 
Menezes, na função desde abril 
de 2022, começou a ser cos-
turada logo após a tentativa 
de golpe de Estado e estava 
prevista para ocorrer até o 
próximo mês.

A saída do general se soma 
à de outros 73 de militares que 
estavam à disposição da admi-
nistração central do Ministério 
da Defesa na gestão do então 
presidente Jair Bolsonaro (PL): 
13 da Marinha, 53 do Exército e 
7 da Aeronáutica.

O ex-presidente Jair Bolso-
naro retirou a AGU (Advocacia-
-Geral da União) de sua defesa 
em 28 casos, apesar de ter 
a prerrogativa de continuar 
contando com a atuação dos 
advogados públicos.

Passarão para bancas pri-
vadas e advogados aliados 
casos como multas sanitárias 
por realizar motociatas sem 
máscara na pandemia, a apu-
ração dos atos antidemocrá-
ticos, e outra aberta após pe-
dido da CPI para investigar a 

conduta do ex-presidente em 
relação à COVID.

Dos 28 processos, 20 estão 
no STF (Supremo Tribunal Fe-
deral), sendo 17 investigações. 
Os demais estão em outras 
instâncias do Judiciário. Há 
três casos em que, apesar de 
o ex-presidente ter constituído 
advogados privados, ministros 
já haviam negado os pedidos 
de abertura de investigação.
Todas as principais apurações 
são relatadas pelo ministro Ale-
xandre de Moraes.

O presidente do Banco Cen-
tral, Roberto Campos Neto, 
irá à Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) do Senado 
Federal depois do carnaval. 
A informação foi confirmada 
pelo futuro presidente da CAE, 
senador Vanderlan Cardoso 
(PSD-GO). O parlamentar se 
reuniu com Campos Neto e 
afirmou que o presidente do 

BC se colocou à disposição 
para prestar todos os esclare-
cimentos referentes à atuação 
da autarquia.

Sobre a autonomia da insti-
tuição, o senador entende que 
é um assunto superado até 
mesmo pelo governo, ao citar 
declarações do ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, e 
do ministro de Relações Insti-

tucionais, Alexandre Padilha.
“Meu posicionamento a 

gente já havia falado em outras 
oportunidades. A autonomia 
do Banco Central foi uma dis-
cussão bem ampla no Senado 
no relatório do senador Plínio 
Valério (PSDB-AC), bem deba-
tido, discutido, com audiências 
públicas. Foi um avanço para o 
país, e creio que isso nem está 

mais em discussão. Até mesmo 
o governo não fala mais nisso. 
Haddad deixou claro, [Ale-
xandre] Padilha, que o presi-
dente do Congresso, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG) foi muito 
claro sobre essa questão, e não 
vamos dar passo para trás da 
conquista que é ter um Banco 
Central independente”, disse 
o senador

Jair Bolsonaro está nos 
Estados Unidos desde o 
dia 30 de dezembro

Al
an

 S
an

to
s 

PR

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) encerrou seu 
período de silêncio após a 
derrota nas eleições e re-
tomou sua agenda política nos 
Estados Unidos. Desde 1º de 
fevereiro, participou de três 
eventos e concedeu três entre-
vistas em sua estada em Or-
lando, na Flórida, onde inclu-
sive sinalizou que voltará ao 
Brasil em março para liderar 
a oposição ao presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT).

Antes de retornar ao Brasil, 
existe a expectativa de que 
Bolsonaro participe da Confe-
rência Anual de Ação Política 
Conservadora (CPAC, na sigla 
em inglês), que será realizada 
em Washington, capital dos 
Estados Unidos, em março. O 

convite ao ex-presidente foi 
feito na quinta-feira (16). O 
evento também contará com 
a presença do ex-presidente 
norte-americano Donald 
Trump.

A retomada da atividade 
política e de sua comunicação 
pessoal com o eleitor é uma 
resposta que Bolsonaro dá à 
sua base eleitoral mais “raiz” 
e também ao meio político. 
O ex-presidente tem conhe-
cimento do interesse de uma 
parcela de dirigentes e lide-
ranças de partidos da direita 
e centro-direita – inclusive 
no próprio PL – de isolá-lo do 
processo de reorganização do 
movimento conservador.

O objetivo é manter a mili-
tância engajada e, consequen-

temente, seu capital político, 
e marcar posição no cenário 
político brasileiro. Sobretudo 
em meio ao movimento con-
duzido por PP e União Brasil 
de se unir em uma federação 
partidária. Bolsonaro e seu 
entorno político e familiar 
entendem que não existe a 
direita sem seu envolvimento, 
mas acharam prudente voltar 
a se posicionar e a dialogar 
com o povo para demonstrar 
força.

Nada de concreto
A despeito das sinalizações 

e falas do próprio Bolsonaro 
de que retorna em março ao 
Brasil, seu regresso ainda é 
uma incógnita. Ex-ministros 
do ex-presidente e interlocu-

tores da família não cravam 
sua volta. Três fontes com 
proximidade de Bolsonaro e 
de sua família ouvidas em con-
dição sigilosa entendem que a 
fala é mais uma sinalização do 
que algo concreto.

Aliado de Bolsonaro, o de-
putado federal Evair Vieira de 
Melo (PP-ES) conversou com o 
ex-presidente de seu gabinete 
na quarta-feira (15) e nega 
que o prazo seja um blefe. 
“Março é o radar, ele está 
pronto a qualquer momento, 
está preparando as coisas, 
mas vai levar até pelo menos 
o carnaval [para retornar]. 
Está conversando com al-
gumas pessoas, traçando 
estratégias e organizando a 
volta”, afirma.

Governo Lula Defesa particular

Banco Central

Chega a 74 o número 
de militares exonerados

AGU deixa de defender 
ex-presidente em processos

Campos Neto será convidado ao Senado depois do carnaval

Ex-primeira-dama 
foi anunciada como 
presidente nacional do 
PL Mulher
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Em meio à modernização, bibliotecas ainda têm clientes fidelizados   

CIDADES

Filho, Eu peço a muitos, a todos, que Me amem, 
mas poucos Me escutam. Sabes? O Meu inimigo é 
o dinheiro. Ninguém pensa em outra coisa; todos 

vivem para ele. E ele endurece o coração sem pre-
enchê-lo. Eu Sou o Único que realmente dá alegria. 
Imaginam que esmago as pessoas com uma massa 

de sacrifícios, quando são precisamente eles os 
que as aliviam. Sim, estão tão acostumados com as 

coisas do mundo que o deixá-las é um sacrifício. Mas 
feliz daquele que sofre por largar aquilo que o escra-
viza, mas que não preenche o coração. Neste sentido 

é que Eu digo que são aliviados, pois ao invés de 
terem coisas e pessoas em suas posses, terão a 

Mim, a suprema alegria e felicidade, o Pai, Aquele 
que preenche todos os vazios. Chego a Me humilhar, 
suplicando para que deem uma chance a si mesmos, 
para que possam enfim conhecer o Amor, conhecer 
a Mim. Como seriam felizes! Explica-lhes que o Meu 
jugo é suave; diz-lhes tu, porque a Mim, não ouvem. 
Por isso te peço, que o Meu Nome esteja presente 
com frequência em tua conversa. Mas sobretudo, 

não contes contigo mesma, senão Comigo em ti, uma 
vez que por ti nada podes. Como teus irmãos têm o 
pensamento obscurecido! Se pensassem menos no 
dinheiro, na bebida e em tantas outras coisas pode-
riam ao menos amar-Me um pouco, pois, um pouco 

é o começo de muito. O Amor arrebata de improviso, 
sem anunciar-Se, sem esperar, sem pedir licença. 

E quando a alma se deixa invadir pelo Espírito e se 
abandona Nele, ela pode dar Glória ao Pai, porque 
ela começou a compreender o Seu Amor. Filho! Dá 
ao Pai o melhor de ti mesma na conversão dos teus 

irmãos. O Pai te ajudará.

Padre Rosenei 
Pauli

Mensagem de Jesus 
do livro “Ele e eu”, de 

Gabrielle Bossis, número 
marginal 1708

Padre

Camila Farias 

Está previsto para começar 
no próximo dia 23 de fevereiro 
o ano letivo para os alunos 
da REE (Rede Estadual de 
Ensino), e de acordo com a 
SED (Secretária de Estado 
de Educação), a logística de 
entrega dos kits e uniformes 
já foi iniciada em janeiro e, 
como a central fica em Campo 
Grande, naturalmente as en-
tregas na Capital e nas cidades 
mais próximas ocorrerão logo 
no início do ano. Contudo, às 
vésperas do retorno letivo, a 
secretaria está trabalhando 
para que todas as 348 escolas 
recebam os materiais ainda 
nos primeiros dias de aula, 
ou seja, a partir do dia 23 de 
fevereiro, data do retorno.

Conforme o secretário de 
Estado de Educação, pro-
fessor Helio Daher, o retorno 
das atividades na  Rede Es-
tadual é um momento muito 
aguardado por todos e, como 
parte dos preparativos, nessa 
última semana ocorreu o pe-
ríodo de Jornada Formativa, 
que envolveu cerca de 25 mil 
profissionais da REE, entre 
professores, coordenadores, 
servidores administrativos 
e gestores escolares. Ele re-
forçou que nestes últimos 
dias, os esforços estarão 
concentrados na logística 
de entrega de mais de 480 
mil uniformes e 193 mil kits 

escolares.
“Estamos concluindo 

essa distribuição em Campo 
Grande e avançando nas 
demais localidades. O obje-
tivo é concluir os envios nas 
próximas semanas para que 
todos os materiais estejam à 
disposição dos nossos estu-
dantes ainda nos primeiros 
dias de aulas em todas as 
unidades de ensino da rede. 
As reformas das nossas es-
colas também avançaram e 
devemos ter a entrega de 25 
escolas reformadas a partir 
de março. Esse número deve 
chegar a 40 unidades esco-
lares entregues até maio”, 
disse Helio Daher.

Distribuição na Rede Municipal 
Em Campo Grande, os 

alunos da Reme (Rede Muni-
cipal de Ensino) retornaram 
para as salas de aula no dia 
8 de fevereiro, em 99 escolas 
e 106 Emeis. Contudo, o mo-
mento foi marcado pela falta 
de kits escolares e problemas 
de infraestrutura em diversas 
escolas que ganharam reper-
cussão nas redes sociais. 
Conforme noticiado anterior-
mente por O Estado, algumas 
escolas estão rodeadas de 
mato e em outras, até os 
muros estão danificados.

Conforme a prefeitura, os 
kits escolares já começaram a 
ser entregues e dependem da 
logística de cada região. 

A Livraria Cultura 
conseguiu, na última 
quinta-feira (16), uma 
liminar que suspende o 
decreto de falência da 
empresa. A falência da 
companhia foi determi-
nada na semana passada 
pelo juiz Ralpho Waldo de 
Barros Monteiro Filho, 
da 2ª Vara de Falências 
e Recuperações Judiciais 
de São Paulo.

O desembargador 
J. B. Franco de Godoi, 
relator do recurso da 
Cultura, que concedeu 
a liminar, disse que é 
preciso fazer um novo 
exame das provas que 
basearam a sentença de 
Monteiro Filho, em razão 
dos efeitos da decisão 
que seriam irreversíveis.

Na sentença, o ma-
gistrado afirmava que, 
apesar de reconhecer a 
importância da Livraria 
Cultura, o grupo não con-
seguiu superar sua crise 
econômica. Segundo o 
juiz, o plano de recu-
peração judicial vinha 
sendo descumprido e a 
prestação de informa-
ções no processo vinha 
sendo feita de modo in-
completo.

A Cultura recorreu da 
decisão na terça-feira 
(14). A empresa admitiu 
que chegou a atrasar 
alguns pagamentos pre-
vistos no plano de recu-
peração, por causa da 
pandemia e da situação 
econômica do país, mas 
afirmou já estar em dia 
com os compromissos 
apontados pela admi-
nistradora judicial como 
pendentes. O caso segue 
sendo acompanhado.

há cinco anos e destacou a di-
ferença no cenário, mesmo em 
pouco tempo. “Desde quando 
comecei a trabalhar em uma li-
vraria, pude notar que as coisas 
foram mudando. É certo que 
quem gosta de ler, é cliente fixo 
e não troca essa experiência 
do contato com uma livraria, 
mas é preciso admitir que a 
tecnologia tem dificultado a vi-
sita de muitas pessoas a esses 
ambientes. Muitos optam por 
comprar o livro pela internet, 
mas estar cercado de livros e 
poder despertar um interesse 
por alguma história que nem 
sabia que existia, isso é apenas 
em um ambiente como esse”, 
defendeu o vendedor.

Citando sobre uma “disputa” 
com o online, o sócio-gerente da 
Livraria Leitura no Shopping 
Campo Grande, Wander Cesar 
de Lima, acredita que, apesar 
de muitos verem como concor-
rência, as compras e os livros 
online não são uma ameaça 
para as livrarias e bibliotecas. 
“É claro que cada um tem seu 
espaço e é preciso se adaptar à 
nova realidade. Na pandemia, 
a venda online foi nosso maior 
aliado, mas mesmo tendo seus 
pontos positivos ou negativos, 
é indiscutível a livraria física. 
Pode parecer clichê, ou ine-
xistente, mas há quem goste 
de cheirar o livro, namorar ele 
antes mesmo da compra. Isso é 
real e vemos com muita frequ-
ência. Muitas coisas vão se atu-
alizando, mas há certos setores 
que não tem como serem substi-
tuídos. As livrarias e bibliotecas 
sempre terão suas experiências 
originais.”

Mantendo o público e bus-
cando inovar, o gerente da 

Livraria Maciel na unidade 
centro, Samuel Duarte, citou 
sobre a diferença de valores dos 
livros e suas particularidades. 
“Os livros pela internet são mais 
baratos, isso é fato, mas preci-
samos mostrar aos leitores que 
só o preço menor não basta, que 
nada se compara ao ambiente 
de leitura. Costumamos dizer 
aos clientes que vêm até a loja, 
que aqui eles estão redados de 
histórias. Imagina quanta coisa 
não tem dentro dessa loja, é co-
nhecer um outro mundo, com in-
finitas possibilidades, sem sair 
do lugar. Quem compreende 
isso, não abre mão de estar 
nesse ambiente. E com isso, 
vale a pena o valor mais caro. 
As vivências que guardamos, 
não são compráveis”, finalizou.

De acordo com um levan-
tamento realizado pela ANL 
(Associação Nacional de Livra-
rias), em 2014 eram 3.095 livra-
rias espalhadas pelas cidades 
brasileiras, ao passo que, em 
2022, esse número diminuiu 
para 2.200 lojas. Significa que, 
no Brasil, uma livraria encerra 
suas atividades a cada três dias, 
em média.

Em repercussão nacional 
sobre a Livraria Cultura, o sócio 
da Livraria Drummond em São 
Paulo, Diego Drummond, co-
mentou sobre os reflexos. “Uma 
livraria ameaçada de fechar 
deixa os livros, a leitura e a 
literatura menores. Espero que 
os autores, editoras, livrarias 
e leitores possam criar muitos 
outros espaços para os livros 
– mesmo sabendo que todos 
são insubstituíveis. Sugiro um 
esforço de ampliar os pontos de 
venda, exposição e experimen-
tação de livros.”

SOLICITAÇÃO 
DE SUSPENSÃO 
DA PERÍODO DE 

FALÊNCIA

Educação

Sócio-gerente da 
Livraria Leitura destaca 
experiências trazidas 
pelas livrarias 

Nilson Figueiredo
Brenda Leitte

Para muitos a realidade 
ainda não faz sentido, mas 
manter uma livraria no Brasil 
atualmente é um ato de resis-
tência. Após a repercussão da 
Livraria Cultura, que havia de-
clarado falência há alguns dias, 
muitos pararam para refletir 
sobre a importância do espaço, 
outros buscaram resgatar o 
hábito da leitura e da visita a li-
vrarias, a fim de conhecer novas 
histórias. O jornal O Estado 
esteve em algumas livrarias 
conhecidas em Campo Grande, 
para repercutir sobre o assunto 
e quais os reflexos disso no 
setor. 

Na Capital, atualmente, 
existem pelo menos dez sebos 
e livrarias, entre eles a Leitura, 
Saraiva, Maciel, Livraria Lê, 
que estão entre as mais procu-
radas pela cidade. Contudo, o 
número já foi muito maior. 

Buscando resgatar a es-
sência do contato com o livro 
em um ambiente de leitura, a 
professora de inglês Annahy 
Delvalles, 34 anos, resolveu ir 
até uma livraria em busca de 
novas experiências. “Quando 
eu soube da Livraria Cultura, 
isso me fez refletir sobre a 
quanto tempo eu estava sem ir 
até uma livraria pessoalmente. 
Acho que senti mais o impacto, 
por já ter ido até a Cultura em 
São Paulo, e ter vivido experi-
ências únicas naquele lugar. A 
praticidade de comprar livros 
pela internet, acaba interrom-
pendo essas vivências. Rapi-
damente me dei conta do que 
eu estava perdendo e vim até 
uma livraria, e já estou aqui há 
horas. Escolhendo novos livros, 
os conhecendo, folheando, e 
tendo esse primeiro contato 
antes da compra. É lamentável 
que deixamos de fazer isso na 
correria do dia a dia, e a cada 
geração, as livrarias e biblio-
tecas vão perdendo seu real 
valor”, disse ela.

Compartilhando da mesma 
sensação, a artista Selma Pei-
xoto, 32, se diz “fã número 1” 
das livrarias da Capital. “Cos-
tumo ir sempre às livrarias. 
Para mim, todos deveriam tirar 
um tempo do seu dia para se 
desligar de tudo e ir conhecer 
novos livros, sentir eles antes 
de comprar. Isso deveria ser 
um costume passado de ge-
ração em geração, algo que 
vemos que vem sendo desfeito 
a cada década. Várias livrarias 
que eu costumava comprar fe-
charam aqui na cidade, e não 
foram substituídas, como lojas 
de roupas e outras utilidades 
que fecham para darem lugar a 
outras. As livrarias e bibliotecas 
têm se tornado escassas, em 
todo o país”, salientou.

O escritor de contos Luis 
Gomes, 28, trabalha com livros 

Aulas devem ser 
retomadas no dia 23, 
nas escolas da Rede 
Estadual de Ensino 

Valentin Manieri

Rede Estadual se prepara para 
volta às aulas após o carnaval 

Os livros pela internet 
são mais baratos, isso 
é fato, mas precisamos 
mostrar aos leitores que 
só o preço não basta
Samuel Duarte, gerente da Livraria Maciel  

Espaços, que antes 
eram rodeados de 
leitores, estão mais 
vazios na Capital 
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Apesar dos avanços tecnológicos, 
livrarias da Capital são resistência

História
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Festividade

Rede hoteleira 
está com 85% 
da capacidade 
de lotação 
reservada 

Mesmo com a turbidez do Rio Formoso, Bonito 
deve receber mais de 10 mil turistas no carnaval

A Câmara Técnica de 
Conservação do Solo e da 
Água de Bonito, Jardim, 
Bodoquena e Miranda 
realizou reunião online 
extraordinária e deve 
intensificar, juntamente 
com produtores rurais 
e autoridades locais, o 
monitoramento dos rios 
da região para identificar 
eventuais pontos de 
turbidez e suas possíveis 
causas. O volume 
acumulado de chuvas em 
Bonito e região durante 
todo o mês de janeiro, 
até o dia 14 de fevereiro 
de 2023, já atingiu 405 
milímetros, valor acima 
da média histórica 
para este período. 
Com essa precipitação 
elevada, pontos 
isolados de turbidez têm 
sido apontados pela 
comunidade local.

A reunião, realizada 
na quinta-feira (17), 
coordenada pelo 
secretário-executivo 
de Desenvolvimento 
Econômico Sustentável, 
Rogério Beretta, da 
Semadesc (Secretaria 
de Meio Ambiente, 
Desenvolvimento, Ciência, 
Tecnologia e Inovação), 
ocorreu por solicitação 
do governador Eduardo 
Riedel para tratar dessa 
situação em Bonito e 
apontar as medidas 
necessárias para evitar 
prejuízos aos atrativos 

naturais e às atividades 
econômicas da região.

“A Câmara Técnica 
levantará mais 
informações sobre 
esses eventuais pontos 
de turbidez das águas 
para que possamos 
identificar sua origem 
e tomar as medidas 
que forem cabíveis. Por 
meio da Câmara, que 
integra o PROSOLO 
(Plano Estadual de 
Manejo e Conservação 
de Solo e Água), nós já 
realizamos uma série de 
ações nos últimos cinco 
anos para mitigar esse 
tipo de problema nos 
rios de Bonito e região”, 
informou Rogério Beretta.

O PROSOLO é uma ação 
do Governo do Estado, 
realizada por meio da 
Semadesc, e compreende 
uma série de atividades 
de contenção de processos 
erosivos, terraceamento, 
adequação de estradas 
vicinais e restauração 
da vegetação nativa. 
O programa agora é 
coordenado pelo professor 
Dr. Elói Panachuki, 
engenheiro-agrônomo, 
doutor em Agronomia. 
“O professor Elói já é 
membro da Câmara 
Técnica, tem experiência 
nas áreas de Física e 
Química do Solo e Manejo 
e Conservação do Solo 
e da Água no Cerrado 
e Pantanal. É uma 

autoridade no assunto e 
que agora vai coordenar 
as ações do PROSOLO”, 
informou Rogério Beretta.

Ação da Câmara 
Técnica

O secretário-executivo 
da Semadesc lembra que, 
de 2019 a 2023, a Câmara 
Técnica de Conservação 
do Solo e da Água 
analisou 280 projetos de 
manejo e conservação 
que abrangeram uma 
área de 64.890,59 hectares 
em propriedades rurais 
da região, beneficiando 
diretamente as 
microbacias dos rios 
Formoso, da Prata, 
Betione e Salobra.

Também foram 
realizados cursos de 
capacitação para 
técnicos e operadores 
de máquinas que 
atuam nas prefeituras 
e propriedades 
rurais da região. 
“Fazemos a avaliação 
e o monitoramento de 
todos os projetos que 
aprovamos e que foram 
implantados nessa região. 
Além disso, atuamos 
em conjunto com as 
prefeituras de Bodoquena, 
Miranda, Jardim e 
Bonito para ações de 
controle de água pluvial 
nessas cidades. No ano 
passado, recebemos nossa 
patrulha ambiental, que 
foi uma conquista junto à 
Sudeco”, destacou Beretta.

Governo aciona Câmara Técnica de Conservação de Bonito 

Fotos: João Gomes

CIDADES

Brenda Leitte

Mesmo em meio às 
dificuldades enfrentadas 
pela cidade, Bonito continua 
sendo um dos destinos mais 
escolhidos pelos turistas que 
buscam descanso e contato com 
a natureza durante o “feriado 
prolongado” de carnaval. 
Conforme um levantamento 
feito pela Secretaria de 
Turismo de Bonito, cerca de 
8,5 mil pessoas já garantiram 
reservas na cidade e, segundo 
a ABH (Associação Bonitense 
de Hotelaria), a rede hoteleira 
já está com mais de 85% de 
lotação.

A cidade não terá carnaval 
de rua, nem grandes eventos 
anunciados até o momento, 
porém continua sendo um dos 
principais destinos do Estado 
nesta época de folia, em razão 
das belezas naturais.

“Optamos por investir 
os recursos que seriam 
gastos com o carnaval de 
rua, sendo cerca de R$ 600 
mil na Educação, com a 
construção de novas salas de 
aula nas escolas municipais e 
ampliação de dois Centros de 
Educação Infantil. Claro que 
isso não quer dizer que Bonito 
não esteja preparado para 
receber os visitantes durante 
o feriado. Pelo contrário, todo 
o trade está organizado e com 
grandes expectativas. Já são 
mais de oito mil vouchers 
vendidos para ingressarem 
na cidade. Levando em 
consideração ao número de 
pessoas que chegam de última 
hora, acreditamos que pelo 
menos 10 mil pessoas devem 
passar por Bonito durante 
o carnaval 2023”, afirmou o 
prefeito Josmail Rodrigues.

Vários passeios estão 
fechados ou com restrições 
nas cidades de Bonito, Jardim 
e Bodoquena. Em Jardim, as 
atividades de carnaval na 
cidade estão mantidas, como 
os bloquinhos de rua, menos 
as opções que envolvam os 
rios. “Não está tudo fechado, 
tem possibilidade de algumas 
atividades, mas os principais e 
os mais procurados, estes não 
estamos operando por diversos 
fatores: o nível da água, as 
águas turvas e as fortes chuvas 
que se mantêm ao longo do 
dia. Pela segurança de todos, 
infelizmente este carnaval 
não será como os anteriores, 
presamos pela segurança 
de todos e conservação da 
natureza”, detalhou uma 
agência de passeios da cidade.

Em Bonito, o Balneário 
Municipal segue fechado 
desde a última terça-feira 
(14). “Está fechado há quase 
uma semana já. Infelizmente o 
nível da água ainda é alto, em 
razão do excesso de chuva no 
município”, informou em nota.

De acordo com a 
administração do Refúgio 
Canaã, um dos balneários mais 
conhecidos e frequentados 
em Bodoquena, a demanda 
para o carnaval segue grande, 
com as reservas mantidas e 
sem cancelamentos, apesar 
das restrições por segurança. 
“O balneário em si está 
funcionando normalmente, o 
problema está no rio. Choveu 
muito nessa sexta-feira e por 
isso o rio está interditado até 
este sábado. Estamos com 

expectativas de que talvez 
volte no domingo e dê para 
tomar banho. Mas é fato que 
tudo é previsão, na natureza 
não tem como dar uma posição 
exata. Estamos na esperança 
de que nos próximos dias 
dê para curtir e aproveitar 
este carnaval”, ressaltou à 
reportagem.

Fiscalização
Equipes de fiscalização do 

Detran-MS (Departamento 
Estadual de Trânsito de Mato 
Grosso do Sul) deram início 
à Operação Carnaval nas 
rodovias e cidades turísticas 
do Estado nessa sexta-feira 
(17), e seguem até a próxima 
Quarta-Feira de Cinzas 
(22). Em alguns municípios 
o trabalho será feito com a 
participação de integrantes 
das agências locais de trânsito 
e Polícia Militar.

De acordo o chefe de 
fiscalização do Detran-MS, 
Ruben Ajala, os agentes 
estarão distribuídos 
em vários pontos das 
rodovias estaduais. Em 
algumas regiões as ações 
serão desenvolvidas em 
conjunto com a PRF (Polícia 
Rodoviária Federal) e o 
Batalhão da Polícia Militar 
Rodoviária Estadual.

“O objetivo das nossas 
equipes é realizar ações 
preventivas nos locais com 
maior incidência de aci-
dentes, e fazer o patrulha-
mento ostensivo para inibir 
crimes relacionados com o 
trânsito”, afirmou Ajala.

Os agentes de fiscalização 
estarão presentes também 
em municípios que recebem 
grande número de turistas 
no período de carnaval, como 
Bonito, Bodoquena, Jardim e 
Aquidauana.

“Estaremos realizando 
ações preventivas nas 
rodovias MS-450 (Estrada-
Parque de Aquidauana) e 
também nas rodovias MS-382 
e MS-178 (rodovias no entorno 
de Bonito que fazem ligação 
com Bodoquena, Miranda e 
Jardim)”, explicou ele.

O Detran-MS estará 
atuando também em 
conjunto com os órgãos de 
segurança pública estaduais 
e municipais de Campo 
Grande e Dourados, para 
coibir infrações e abusos no 
trânsito. Segundo Ajala, o 
foco da Operação Carnaval 
é a educação e fiscalização 
no trânsito, principalmente 
quanto a conduta de risco 
dos motoristas, como 
ultrapassagem indevida, 
embriaguez ao volante, 
não utilização do cinto de 
segurança, transporte 
inadequado de crianças, 
excesso de velocidade e uso 
do celular ao dirigir.

“A nossa orientação é para 
que as pessoas, ao assumirem 
a condução do veículo neste 
carnaval e pegarem a estrada 
para viajar, se atentem à 
legislação de trânsito, às 
sinalizações e as velocidades 
que estão regulamentadas 
nas rodovias”, concluiu.

Segundo informações 
do meteorologista 
Natálio Abrahão, o mês 
de fevereiro deste ano 
já registrou os maiores 
volumes de chuvas, desde 
fevereiro de 2014. “Está 
sendo a maior chuva desde 
2014 no sul do Estado. A 
previsão do tempo para 
Bonito, assim como toda a 
região centro-sul de MS, é a 
presença de uma frente fria 
associada a um centro de 
baixa pressão com muita 
nebulosidade e pancadas 
de chuvas em todas as 
regiões do Estado, até o 
dia 21, próxima terça-feira. 
As chuvas devem ocorrer 
durante a tarde e noite 
em Bonito, Guia Lopes e 
Maracaju, onde podem ter 
volumes elevados neste 
sábado. Já no domingo 
(19), o sol deve aparecer 
entre nuvens, mas volta a 
chover na segunda feira”, 
informou ele, dizendo que 
a temperatura não deve 
cair totalmente, somente 
durante as manhãs, com 
valores amenos de 20ºC.

Maior volume 
de chuva 

desde 2014

Pela forte correnteza  
e turbidez, alguns 
balneários seguem 
fechados em Bonito 
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Estacionar em algum dos quatro estabelecimentos da Capital durante 5 horas pode custar até R$ 20

ECONOMIA

A analista de marketing Brenda Machado, 23 anos, 
lembra que já chegou a gastar R$ 16 para estacionar 
no shopping.

“O valor do estacionamento vai aumentando 
conforme as horas passam, acaba não sendo uma taxa 
fixa. No último domingo, por exemplo, eu tive de ir até 
um shopping da cidade e cheguei por volta de 11h30 e 
sai às 15h30, foram R$ 16 apenas de estacionamento, 
pois tiverem os adicionais de hora”, afirma.

Ela ainda relata sobre a dificuldade de conseguir 
deixar o carro fora do shopping e ser praticamente 
“obrigada” a estacionar lá dentro. “Costumamos ir ao 
shopping já pensando em consumir, seja pra comprar 
roupa, comer ou ir ao cinema. E, ainda tem de se 
preocupar com o gasto do estacionamento, porque 
estacionar do lado de fora é quase impossível, além 
de ser 100% contramão, quase não tem espaço para 
isso, o meio-fio é todo sinalizado com as placas de 
‘proibido estacionar’ ou faixa amarela”, lamenta.

A acadêmica de jornalismo Ana Beatriz Rodrigues 
da Silva, 20 anos, relata também que o preço 
aumentou muito. “Fui até um dos shoppings para 
assistir a um filme e fiquei em torno de 2 horas, 
e tive de pagar R$ 16. Ainda por cima não tinha 
nenhuma plaquinha que informava que o preço do 
estacionamento iria ter um reajuste.

Então, como já estava no local e precisava 
retornar para casa, levei um susto e tive de pagar o 
valor cobrado, mesmo sabendo que estava errado. É 
lamentável”, afirma Ana Beatriz. 

Mais caro 

Direitos e deveres
Segundo o advogado es-

pecialista em Direito do 
Consumidor Leandro Na-
zarko, as empresas que 
disponibilizam estaciona-
mento aos clientes, pago ou 
gratuito, são responsáveis 
por danos causados aos 
consumidores. 

“Isso se deve ao fato 
de que o estabelecimento 
comercial se beneficia di-

retamente com o aumento 
da clientela ao oferecer es-
tacionamento próprio no 
local”, explica.

O profissional ainda des-
taca sobre a súmula nº 130 
do  STJ (Superior Tribunal 
de Justiça). A decisão de-
fine que: “A empresa res-
ponde, perante o cliente, 
pela reparação de dano ou 
furto de veículo ocorridos 

em seu estacionamento”.
“Portanto, é dever da 

empresa guardar os bens, 
zelar por eles. Resumida-
mente, a integridade do ve-
ículo deixado em estaciona-
mentos comerciais, mesmo 
gratuitos, são de responsa-
bilidade da empresa, ainda 
que tenham placas dizendo 
o contrário”, conclui Na-
zarko.

Quem for passear nos 
shoppings deve se 

atentar ao preço do 
estacionamento 

Fotos: Nilson FigueiredoLuxo

Além do preço, usuários 
destacam a dificuldade 
de vagas para deixar os 
seus veículos na Capital

Fotos: Nilson Figueiredo

Marina Romualdo 

Quem tem ido aos shop-
pings de Campo Grande notou 
que um simples passeio tem 
saído caro. Isso porque o preço 
dos estacionamentos está o 
“olho da cara”, sendo encon-
trado de R$ 6 a R$ 12 por 
apenas 1 hora, no caso dos 
carros. O jornal O Estado 
percorreu quatro shoppings: 
Norte Sul Plaza, Bosque dos 
Ipês, Pátio Central e Shopping 
Campo Grande para verificar 
o atual cenário.

Além do alto preço, encon-
trar vaga para estacionar tem 
sido um desafio, nos principais 
shoppings. Fim de semana, 
principalmente, o extenso es-
paço fica tomado de carros. 
Com isso, o motorista precisa 
dar várias voltas na expecta-
tiva de achar uma vaga, o que 
já perde tempo de passeio nos 
estabelecimentos.

No Shopping Campo 
Grande, o valor é revisado anu-
almente. Atualmente a tarifa é 
de R$ 12 a primeira hora, com 
adicional de R$ 2 por hora, 
conforme divulgado pelo em-
preendimento que administra 
o estacionamento. 

Já no Shopping Norte Sul 

Plaza, os valores das tarifas 
foram encontrados por R$ 10 
(carro) e a moto por R$ 8, 
com o adicional de R$ 1 a 
cada hora. No local não teve 
alteração de preços neste ano. 
No Shopping Bosque dos Ipês, 
para estacionar com o carro 
no local custa R$ 10 a hora 
e com a moto R$ 6, também 
tendo o adicional de R$ 1. Não 
foi informado sobre o reajuste.

No Pátio Central, durante 
a semana, ficando no local 
por 2 horas e meia, o consu-
midor paga o valor de R$ 6 no 
carro e R$ 4 para as motos. O 
adicional por hora é de R$ 4. 
De acordo com a empresa que 
administra o estacionamento, 
neste ano não foi aplicado 
reajuste.

“Todos os sábados e fe-
riados, o preço fixo do carro 
é de R$ 7 e o da moto é 
de R$ 4. Então, esses preços 
acabam sendo uma forma de 
garantir um bom atendimento 
e segurança para os clientes 
desde o estacionamento com 
coberturas e até câmeras de 
segurança com um preço di-
ferenciado no centro da Ca-
pital”, explica a gerente da 
companhia, Etienne Costa 
Fernandes.

Ir aos shoppings fica mais caro com 
valores cobrados pelo estacionamento 

Todos os sábados 
e feriados, o 
preço é fixo 
então acaba 
sendo uma 
forma de 
garantir um bom 
atendimento e 
segurança
Etienne Costa, gerente de 
empresa de estacionamento

Clientes possuem a 
garantia de segurança 
em estacionamentos 
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O Estado: O senhor co-
locou o seu nome para 
concorrer à Prefeitura de 
Dourados?

Geraldo Resende: Eu 
sempre estou à disposição 
para servir a minha cidade, e 
tenho Dourados como minha 
cidade. Embora saiba que é 
muito cedo para fazer uma 
discussão sobre a eleição que 
vai acontecer no ano que vem, 
como a cidade está carente 
de uma administração arro-
jada, moderna, então todos 
nós temos de permanecer à 
disposição para assumir uma 
missão que resgate a autoes-
tima da população. As expe-
riências recentes deixaram o 
nosso povo cético em relação 
aos políticos, por isso temos 
de apresentar propostas ino-
vadoras e é neste sentido 
que me apresento com toda 
a experiência de vida e de 
gestão pública que acumulei 
nesses anos.

O Estado: Diante de 
tantas pré-candidaturas, o 
senhor acredita que poderá 
acontecer um consenso 
dentro do PSDB?

Geraldo Resende: Não 
tenho a menor dúvida de que 
vamos promover um debate 
amplo dentro do PSDB e 
somente depois disso é que 
poderemos obter um con-
senso em torno de um nome 
para concorrer à Prefeitura 
de Dourados. Eu mesmo já 
conversei dentro do partido 
e só deverei ser candidato 
se for o nome de consenso, 
e digo ainda que, para que 
a eleição seja vitoriosa, será 
necessária a formação de 
uma frente ampla envolvendo 
a participação de vários par-
tidos. A busca de uma união é 
que tem de nortear as nego-
ciações antes de se falar em 
nomes para ser o candidato.

O Estado: A classe polí-
tica de Dourados sempre 
teve o sonho de eleger um 
senador. O senhor acredita 

que isso pode acontecer 
em 2026?

Geraldo Resende: Dou-
rados tem esse sonho, pois já 
ocupou a vice-governadoria, 
mas quando chega na hora de 
ter uma candidatura ao Se-
nado acaba ficando de lado; 
sempre temos bons nomes 
e para a disputa de 2026, 
embora ainda distante, não é 
diferente. Eu acredito que a 
escolha de um nome forte que 
possa vir a ser o candidato 
ao Senado passará pelas 
articulações da eleição de 
2024. Além do meu nome, tem 
também o do vice-governador 
Barbosinha e mesmo do de-
putado estadual Zé Teixeira 
e da deputada estadual Lia 
Nogueira, que podem con-
correr tanto em 2024 quanto 
em 2026.

O Estado: Existe uma 
proposta de fusão entre o 
PSDB e o MDB, o senhor 
acredita que pode pros-
perar?

Geraldo Resende: O 
PSDB enfraqueceu-se muito 
e mesmo com a federação 
com o Cidadania conta com 
19 parlamentares, o que 
muito por isso está sendo 
discutida a possibilidade de 
fusão com o MDB. É um 
assunto que provoca muita 
discussão, uma vez que tem 
muitos que são contra. Essa 
união poderia englobar ainda 
o Podemos e resultaria na 
formação de uma bancada 
com força suficiente para in-
fluir nas principais decisões 
do Congresso Nacional. Par-
ticularmente sou favorável, 
mas é um tema que ainda 
vai gerar muita discussão.

O Estado: Aqui no Estado 
já existe um alinhamento; o 
senhor acredita que os dois 
partidos devem continuar 
juntos em novos projetos 
eleitorais?

Geraldo Resende: PSDB 
e MDB são parceiros histó-
ricos, mas que nas últimas 

eleições ficaram separados, 
e que depois da eleição de 
2022 começaram a nego-
ciar a reaproximação. Hoje, 
todos estão no governo de 
Eduardo Riedel (PSDB), que 
recebeu apoio de parte dos 
candidatos a deputados no 
segundo turno, e a bancada 
eleita do partido também já 
está na base de apoio. A 
tendência é de que os dois 
partidos devem voltar à velha 
aliança na maioria dos muni-
cípios já em 2024, e que por 
certo se estenderá para 2026.

O Estado: O senhor es-
teve à frente da Secretaria 
de Estado de Saúde du-
rante a pandemia. Como 
acredita que o novo governo 
deve se comportar em re-
lação à COVID-19?

Geraldo Resende: Eu 
acho que tudo passa pelo 
fortalecimento do SUS, que 
foi fundamental nesse pe-
ríodo da pandemia. O Sis-
tema Único de Saúde deve 
receber os investimentos, 
pois, nos momentos de 
tragédia como a que acon-
teceu em todo o mundo, teve 
a sua importância  reco-
nhecida por todos. No meu 
caso, eu que já tinha sido 
secretário de Saúde na ad-
ministração do governo de 
Zeca do PT, também recebi 
todo o apoio do governador 
Reinaldo Azambuja e isso 
foi decisivo para que não 
tivéssemos aqui no Estado 
uma tragédia ainda maior. 
Recebi, como secretário, todo 
o apoio do governador e do 
então secretário de Governo 
Eduardo Riedel. 

Agora teremos de dar 
prosseguimento às campa-
nhas de vacinação e, mesmo 
acreditando que não deverá 
acontecer novos picos da pan-
demia, teremos de manter 
todos os cuidados sanitários. 
De qualquer forma, acredito 
também que com a escolha da 
ex-diretora da Fiocruz, Nisia 
Trindade Lima, nos dá uma 

Deputado Geraldo Resende acredita que o PSDB vai se unir 
na hora de definir o seu candidato a prefeito de Dourados

tranquilidade de que o go-
verno está atento, pois ela é 
uma das maiores autoridades 
em combate à COVID-19.

O Estado: Para este novo 
mandato o senhor tem pro-
jetos que podem ser priori-
tários?

Geraldo Resende: Eu 
tenho uma preocupação es-
pecial sempre com o setor da 
saúde, por isso quero conti-
nuar a luta para que políticas 
de combate a doenças como 
dengue, zika e chikungunya 
sejam priorizadas. Também 
estamos lutando para que 
os municípios recebam mais 
apoio por parte do governo 
federal e assim tenham condi-
ções de atender a população 
com postos de saúde e hos-
pitais bem equipados. Vou 
trabalhar prioritariamente 
neste sentido, mas sem des-
cuidar dos demais segmentos 
da vida da população.

O Estado: Especifica-

mente para a região de 
Dourados, o que o senhor 
pretende trabalhar?

Geraldo Resende:
Sempre fui o representante 
de Dourados e região, e tra-
balho na busca por recursos 
para a execução de obras. 
Um dos projetos com que 
sempre trabalhei foi pela 
construção do aeroporto. 
É inconcebível que uma ci-
dade como Dourados, com 
um agronegócio pujante, 
não tenha um aeroporto que 
permita o pouso de voos de 
centros como São Paulo, Rio 
de Janeiro e Brasília. 

O Estado: A bancada de 
MS na Câmara Federal tem 
deputados de diversas ver-
tentes ideológicas; como 
será o relacionamento 
com o governador Eduardo 
Riedel?

Geraldo Resende: Nas 
primeiras reuniões que es-
tamos promovendo, o rela-
cionamento está muito bom 

Deputado federal de Mato Grosso do Sul
Geraldo Resende 

Laureano Secundo

Iniciando mais um man-
dato, o deputado federal, 
Geraldo Resende (PSDB) 
confirma que está à dis-
posição para concorrer à 
Prefeitura de Dourados nas 
eleições de 2024, mas que 
para isso quer o consenso 
entre os tucanos e também 
a formação de uma frente 
ampla de partidos. 

Resende falou do sonho 
da classe política de Dou-
rados de eleger um senador 
e que isso passa pelas elei-
ções do próximo ano. “A 
busca de uma união é que 
tem de nortear as nego-
ciações antes de se falar 
em nomes para ser o can-
didato”, defende Resende 
em entrevista ao jornal O 
Estado. 

No campo político, Ge-

raldo Resende acredita que 
uma possível fusão entre o 
PSDB e o MDB poderia fazer 
surgir uma bancada muito 
influente e com maior peso 
político tanto na Câmara 
quanto no Senado. 

“O PSDB e MDB são 
parceiros históricos, mas 
que nas últimas eleições 
ficaram separados, e que 
depois da eleição de 2022 
começaram a negociar a 
reaproximação. Hoje, todos 
estão no governo de Edu-
ardo Riedel (PSDB), que 
recebeu apoio de parte dos 
candidatos a deputados no 
segundo turno e a bancada 
eleita do partido também 
já está na base de apoio. 
A tendência é de que os 
dois partidos devem voltar 
à velha aliança na maioria 
dos municípios”, projeta.

No plano nacional, o 

parlamentar acredita que 
há necessidade de imple-
mentar uma política de 
distensionamento entre os 
políticos, pois esse clima 
de ódio poderá prejudicar 
o país. Já em Mato Grosso 
do Sul, Resende disse que 
o relacionamento entre os 
parlamentares e o gover-
nador Eduardo Riedel é dos 
melhores, com todos procu-
rando separar seus posicio-
namentos ideológicos dos 
interesses da população.

O parlamentar que es-
teve à frente da Secretaria 
de Estado de Saúde du-
rante todo o período de 
pandemia defende o forta-
lecimento do Sistema Único 
de Saúde, pois considera 
que sem ele a tragédia que 
levou à morte mais de 700 
mil pessoas no país poderia 
ter sido ainda maior.

com todos colocando em pri-
meiro lugar o bem-estar da 
população. Sob a coordenação 
do deputado federal Vander 
Loubet (PT), estamos traba-
lhando em conjunto. Quando 
se tratar de projetos enca-
minhados pelo governador 
Eduardo Riedel vamos atuar 
sem considerar os posiciona-
mentos ideológicos. Acredito 
que não teremos problemas 
e todos os oito integrantes 
saberão atender o governo 
quando o projeto for de inte-
resse da população.

O Estado: Como está o 
clima no Congresso neste 
início de novo governo após 
o período de permanência do 
presidente Jair Bolsonaro 
no poder?

Geraldo Resende: Vivemos 
um momento bastante com-
plicado com o país extrema-
mente dividido e um clima que 
dificulta a aproximação entre 
os lados opostos. Esse clima 
surgiu ainda em 2018 e não foi 
superado por parte dos depu-
tados eleitos em 2022. Hoje, 
temos uma parte dos deputados 
e da própria população que 
vivem em permanente conflito 
e isso acaba se refletindo du-
rante os debates no Congresso 
nacional. Por ocasião das elei-
ções na Câmara e no Senado a 
disputa foi acalorada e tende a 
continuar dessa forma sempre 
em temas polêmicos.

  
O Estado: Como o senhor 

acredita que pode acontecer 
um distensionamento da po-
lítica brasileira?

Geraldo Resende: O mais 
importante é que todos con-
cordem em baixar as armas 
para dar início a um diálogo. 
Hoje tenho de reconhecer que 
não há disposição imediata 
para uma aproximação, mas 
isso precisa ser mudado e só 
pode acontecer com muito 
diálogo e boa vontade. Há de 
se colocar à frente de todos 
os interesses os da população, 
que vive problemas e aumento 
da pobreza, com uma fatia da 
população vivendo abaixo da 
linha de miséria. Acho que, 
com a colocação em debate 
de temas urgentes, poderemos 
mobilizar todos em torno do 
que é mais importante para 
o país.

A tendência é de que 
os dois partidos devem 

voltar à velha aliança na 
maioria dos municípios

O mais importante é que 
todos concordem em 
baixar as armas para 

dar início a um diálogo

Dourados tem esse 
sonho, pois já ocupou 
a vice-governadoria, 
mas quando chega 
na hora de ter uma 

candidatura ao Senado 
acaba ficando de lado

“Só concorrerei 
à prefeitura 
se for candidato 
de consenso”
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ESPORTES

Luto Justiça 

 Punição

A medida do Superior Tribunal de Justiça Desportiva tem como foco punir os envolvidos na esfera esportiva 

Corpo de atleta é encontrado após 
duas semanas do terremoto na Turquia

Pedido de Daniel  
Alves será decidido por 
juízes “pró-liberdade”

Após erro, árbitro está fora da Premier League

O STJD  (Superior Tribunal 
de Justiça Desportivo) in-
formou na sexta-feira  (17) que, 
por meio de sua Procuradoria, 
solicitou junto ao Ministério 
Público de Goiás – Gaeco que 
sejam compartilhadas infor-
mações sobre o inquérito que 
investiga possível manipulação 
de resultados na Série B do 
Campeonato Brasileiro de 2022.

“A Procuradoria da Justiça 

Desportiva, por meio do pro-
curador-geral Ronaldo Botelho 
Piacente, informa que, após 
tomar conhecimento da investi-
gação que está sendo realizada 
sobre o suposto esquema de 
manipulação de resultados em 
três partidas na Série B do 
Campeonato Brasileiro 2022, 
oficiou na noite desta quinta, 
16 de fevereiro, o Ministério 
Público de Goiás – Gaeco, so-

licitando informações sobre o 
andamento das investigações 
da operação denominada ‘Pe-
nalidade Máxima’”, afirma nota 
do STJD.

A medido do STJD tem como 
foco observar possíveis puni-
ções na esfera desportiva aos 
envolvidos no esquema denun-
ciado pela direção do Vila Nova. 
O andamento do processo, bem 
como os resultados das inves-

tigações, serão analisados nas 
esferas civil e desportiva.

“Ronaldo Piacente solicitou 
ainda que, ao fim das investi-
gações, seja encaminhado ao 
STJD o relatório com resul-
tado conclusivo das investi-
gações, para que a Procura-
doria possa instruir eventual 
inquérito ou oferecer denúncia 
direta dos envolvidos no caso”, 
conclui a nota.

Christian Atsu pertencia  
ao Hatayaspor, da Turquia 

O futebol mundial acordou 
de luto neste fim de semana. 
Foi encontrado nesse sábado 
(18) o corpo de Christian Atsu, 
astro da seleção de Gana e do 
Hatayaspor, com passagem por 
diversos clubes da Europa. O 
jogador de 31 anos é mais uma 
vítima do terremoto de magni-
tude 7,8 que atingiu a Turquia 
e parte da Síria devastando os 
países há quase duas semanas 
e deixando mais de 41 mil 
mortos. A notícia foi revelada 
por seu empresário, Nana Se-
chere, nas redes sociais.

“É com o coração pesado 

que tenho que anunciar a 
todos os simpatizantes que, 
infelizmente, o corpo de Chris-
tian Atsu foi recuperado esta 
manhã”, escreveu Nana Se-
chere. “Minhas mais profundas 
condolências vão para sua fa-
mília e entes queridos. Gostaria 
de aproveitar esta oportuni-
dade para agradecer a todos 
por suas orações e apoio. Peço 
que, enquanto tomamos as pro-
vidências necessárias, todos 
respeitem a privacidade da fa-
mília durante este período tão 
difícil.”

Nos primeiros dias de res-
gate, chegou a ser noticiado 
que Atsu havia sido resgatado 
com vida e que estava em um 

hospital recebendo tratamento. 
Mas seu agente desmentiu a 
notícia. Seu corpo estava so-
terrado e foi encontrado nos 
escombros do prédio onde mo-
rava em Hatay. Com passagens 
por diversos países, como In-
glaterra, Espanha, Holanda e 
Arábia Saudita, o ganês iniciou 
sua caminhada no futebol turco 
nesta temporada, mas tinha 
passagem para deixar o local 
um dia após o terremoto.

Com 65 partidas disputadas 
pela seleção de Gana, Atsu 
foi eleito o melhor jogador da 
Copa Africana das Nações de 
2015, na Guiné Equatorial, com-
petição na qual sua seleção 
perdeu da Costa do Marfim na 

decisão. O jogador defendeu 
Porto e Rio Ave em Portugal, 
Vitesse, na Holanda, Málaga, 
na Espanha, e diversas equipes 
da Inglaterra, casos de Chelsea, 
Everton, Bournemouth e, por 
fim, o Newcastle, onde atuou 
por quatro temporadas.

Assim que surgiu a con-
firmação de sua morte, uma 
comoção geral tomou contra 
do mundo da bola, sobretudo 
na Inglaterra. Muitos clubes 
prestaram condolências e la-
mentaram a morte do jogador. 
A Premier League, a Fifa, a pá-
gina oficial da seleção de Gana 
e a Associação de Futebol de 
Gana também mandaram men-
sagens. (Com Futebol Interior)

Responsável por decidir 
o futuro de Daniel Alves, 
o juiz Eduardo Navarro 
Blasco é conhecido por ser 
contra prisão preventiva e 
pró-liberdade de acusados 
durante a investigação. 

O advogado de Daniel 
Alves, Cristóbal Martell, 
pescou o estilo do magis-
trado e elencou, no recurso, 
diversos casos julgados por 
ele em que o acusado res-
pondeu em liberdade.

Blasco não é o único. O 
UOL apurou que os outros 
dois magistrados que com-
põem a Sala 3 da Audiência 
Provincial de Barcelona se-
guem a mesma linha. Uma 
delas é Carmen Guil Román. 
Dois casos julgados por ela 
também foram citados por 
Martell no recurso.

Na página 17 do docu-
mento, a defesa do brasileiro 
relembra uma decisão de 
16 de julho de 2020, em que 
Blasco mantém em liber-
dade o diretor de uma escola 
acusado de abuso sexual de 
menores. Em sua resolução, 
o juiz afirma que “a gravi-
dade dos crimes pelos quais 
ele é acusado foi levada em 
conta, como mostram as me-
didas cautelares tomadas, 
mas que a prisão provisória 
não se justifica”.

A magistrada Carmen 
Guil Román é citada no docu-

mento por dois casos, sendo 
um deles de agressão sexual. 
O processo é de 2019 e tem 
como acusado um homem 
estrangeiro, sem empresas 
ou bens na Espanha, que 
vivia de forma ilegal no país.

Mesmo com a possibili-
dade de risco de fuga assina-
lada pela acusação, a magis-
trada considerou que “não 
havia condições para adotar 
uma medida tão restritiva, já 
que ele se apresentou volun-
tariamente às autoridades”.

Na resolução, ela diz 
ainda que “a prisão provi-
sória deve ser excepcional e 
só pode ser adotada quando 
estritamente necessária”.

A demora na decisão pela 
manutenção ou soltura de 
um acusado é incomum na 
Espanha. A resposta deveria 
ter sido dada no fim dessa 
semana, mas se estendeu, e 
a previsão é de que aconteça 
na terça-feira (21). O UOL 
apurou que, antes de decidir 
o futuro de Daniel Alves, 
a Sala quer analisar mais 
uma vez todas as provas: 
vídeos e declarações de tes-
temunhas.

Nesta fase da investi-
gação, não é comum a reaná-
lise das provas. No entanto, 
a acusação foi iminente em 
relação à gravidade dos 
indícios e da consistência 
desses indícios. (Com Uol) 

Árbitro de vídeo no empate 
por 1 a 1 entre Arsenal e 
Brentford no último sábado, 
pela 23ª rodada da Premier 
League, Lee Mason não tra-
balhará mais em jogos da 
competição. Ele foi punido 
por conta de um erro na aná-
lise de um dos gols da partida. 

Mason verificou uma pos-
sível falta na jogada que ori-
ginou o gol de Toney, do 
Brentford, mas não observou 

impedimento de Norgaard, 
autor da assistência. A 
PGMOL (Professional Game 
Match Officials Board), que 
já havia admitido erro do VAR 
no lance, confirmou o afasta-
mento em comunicado oficial.

“A PGMOL pode confirmar 
que o árbitro de assistência 
por vídeo Lee Mason deixou 
a organização por consen-
timento mútuo. Lee foi ár-
bitro da Premier League por 

15 anos e supervisionou 287 
partidas da primeira divisão 
durante esse período. Gosta-
ríamos de agradecer a Lee 
por seu serviço dedicado ao 
jogo profissional e desejar a 
ele tudo de bom para o fu-
turo”, publicou o órgão.

Com o tropeço, o Arsenal 
viu o Manchester City en-
costar na classificação da 
Premier League. Em con-
fronto direto no último jogo, 

a equipe comandada por Pep 
Guardiola venceu por 3 a 
1 em Londres e assumiu a 
liderança – estão empatados 
em 51 pontos, mas o City leva 
vantagem no saldo de gols.

Pela 24ª rodada, o Arsenal 
visitaria o Aston Villa às 9h30 
(de Brasília) desse sábado. 
Mais tarde, às 12h, o Man-
chester City enfrentaria o 
Nottingham Forest, também 
fora de casa.  (Com G1)

Quatro jogadores de futebol 
estão entre os suspeitos de 
participação em fraudes nos 
resultados. São eles: Gabriel 
Domingos de Moura, volante 
do Vila Nova; Marcos Vinícius 
Alves Barreira, conhecido 
como “Romário” e que teve 

o contrato rescindido com o 
Vila Nova em novembro do 
ano passado; Joseph Maurício 
de Oliveira Figueiredo, 
do Tombense; e Mateus da 
Silva Duarte, que jogava no 
Sampaio Corrêa e hoje está no 
Cuiabá.

Quatro jogadores são investigados pelo STJD 

A diretoria do Vila 
Nova denunciou 
todo o esquema 

Divulgação/Vila NovaInvestigação 

STJD pede ao MP-GO informações 
sobre manipulação de jogos   
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8h – Ligue 1: 
PSG x Lille – ESPN
 
11h – Premier League: 
Manchester United x Leicester – 
ESPN

12h – Ligue 1: 
Lens x Nantes – Star+
 
13h30 – Premier 
League: 
Tottenham x West Ham – Star+

13h30 – La Liga: 
Atlético de Madrid x Athletic 
Bilbao – ESPN4

15h – Paulista:
Santos x Portuguesa – Premiere 
e Paulistão Play

São Bernardo x Botafogo – 
Premiere e Paulistão Play

15h30 – Ligue 1: 
Toulouse x Olympique de 
Marselha – ESPN4

16h – La Liga: 
Barcelona x Cádiz – Star+
 
17h30 – Paulista: 
Corinthians x Mirassol – TNT, HBO 
Max e Estádio TNT Sports
 
19h40 – Paulista 
Ituano x Santo André – TNT, 
HBO Max e Estádio TNT Sports, 
Premiere e Paulistão Play

Veja na TV Às 15h, pelo Paulista: Santos x Portuguesa, 
transmissão pelo Premiere e Paulistão Play

Divulgação

Fonte: Esporteemidia.com

Paulista 

A rotina de jogos força o técnico  Fernando Lázaro a 
rodar o elenco para o confronto deste fim de semana 

Santos enfrenta a Portuguesa e 
ainda sonha com classificação 

Treinador do 
Corinthians deve 
usar garotos da base 
diante do Mirassol 

ESPORTES

Lanterna do grupo A, o 
Santos ainda sonha com uma 
possível classificação para 
as quartas de final do Pau-
listão. Para manter viva a 
esperança, o Peixe encara a 
desesperada Portuguesa, na 
Vila Belmiro, pela 10ª rodada 
do Estadual. O jogo será dis-
putado neste domingo (19), às 
15h (de MS).

Com 10 pontos, o Santos 
aparece em quarto lugar da 
sua chave. Na última rodada, 
o Peixe empatou em 1 a 1, com 

o Santo André, no ABC Pau-
lista. Na classificação geral, 
o clube é 12º colocado e uma 
vitória livra o clube do rebai-
xamento.

Com seis pontos, a Portu-
guesa aparece na 14ª colo-
cação geral, com seis pontos. 
Mas o Ituano, também seis, 
que abre a zona de rebaixa-
mento, tem um jogo a menos a 
ser disputado no dia 22 deste 
mês, contra o São Bernardo. 
Na última rodada, a Lusa 
empatou em 1 a 1, com a 

Ferroviária.
Para o duelo, o técnico 

Odair Hellmann terá re-
tornos. Os laterais João Lucas 
e Lucas Pires voltam a ficar 
à disposição após cumprirem 
suspensão contra o Santo 
André. Na direita, João Lucas 
deve retornar pelos titulares, 
no lugar de Nathan. 

Já na esquerda, Lucas 
Pires ganhou a concorrência 
de Felipe Jonatan, que estreou 
na temporada, recuperado de 
um quadro de lombalgia.

Com Fernando 
Lázaro, o timão 
lidera o grupo C
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O Corinthians acabou de 
empatar o clássico contra o 
Palmeiras, por 2 a 2, na Neo 
Química Arena, e já vê pela 
frente a chegada de um novo 
compromisso pelo Campeo-
nato Paulista. Desta vez, o 
adversário é o Mirassol, em 
encontro marcado para este 
domingo (19), às 17h30 (de 
MS), pela décima rodada da 
competição.

A rotina incansável de 
jogos deve, mais uma vez, 
forçar o técnico Fernando 
Lázaro a rodar o elenco para 
este confronto. Garotos da 
base, como Giovane, Pedro 

e Guilherme Biro, podem 
ganhar oportunidade. Eles 
acabaram de retornar com o 
título do Torneio Sul-Ameri-
cano Sub-17, representando 
a seleção brasileira da ca-
tegoria.

Quem indicou esta pos-
sibilidade foi o próprio co-
mandante, durante coletiva 
de imprensa após o derby. 
Lázaro afirmou que já pla-
neja a utilização dos joga-
dores nas próximas partidas. 
Os jovens, inclusive, já estão 
treinando com os demais 
companheiros no CT Dr. Jo-
aquim Grava.

“Em relação ao Biro, ele 
e o Pedro já treinaram hoje. 
Já estão participando do dia 
a dia conosco, assim como o 
Giovane, que já estava com a 
gente. Parabenizei por tudo o 
que fizeram e já estão sendo 
integrados. O Biro é um meio-
-campista, conversamos com 
ele e com o Pedro para dizer 
onde os vejo atuando nessa 
sequência”, disse o treinador.

As mudanças, entretanto, 
não estão restritas aos ga-
rotos. Atletas que estão re-
tornando de lesão também 
podem e devem receber minu-
tagem neste fim de semana. 

São os casos de Maycon e 
Paulinho, que não saíram do 
banco de reservas durante 
o duelo contra o Palmeiras.

O primeiro tratava de uma 
contusão na coxa e ainda não 
retornou oficialmente aos 
gramados (esteve no banco 
pela primeira vez após a re-
cuperação, perante o time al-
viverde). Já o segundo ficou 
afastado por um longo pe-
ríodo depois de uma cirurgia 
no joelho e vinha entrando 
no segundo tempo, mas ficou 
apenas como opção na última 
quinta.

O último ponto a ser obser-

vado é o sistema defensivo. 
Nas últimas partidas, Lázaro 
alternou os zagueiros, mas 
ainda não pode dizer que 
encontrou a dupla ideal. Gil, 
Bruno Méndez e Balbuena 
já foram a campo, mas não 
estão descartados possíveis 
testes de Caetano ou Murillo.

“Bruno, Gil e Balbuena 
estão participando de jogos 
alternados por uma demanda 
que estávamos tendo. Agora, 
Bruno e Gil tiveram uma 
sequência de dois jogos se-
guidos. Estamos buscando 
um ajuste de forma geral. 
Não estamos com pressa 

para definir uma dupla, até 
porque temos um jogo daqui 
três dias e novas mudanças 
devem acontecer, até em ou-
tros setores, por conta de 
um desgaste natural dos jo-
gadores”, afirmou o técnico.

E deve ser assim, com ti-
tulares preservados e caras 
novas, que o Corinthians en-
frentará o Mirassol na Neo 
Química Arena. O Timão 
permanece na liderança do 
grupo C, com 15 pontos ga-
nhos, e pode garantir sua 
vaga à próxima fase do Pau-
listão caso vença o jogo de 
domingo. (Com Uol)

O Peixe soma 10 
pontos e está na 
lanterna do grupo A

Foto:Ivan Storti/Santos FC

A corrida para comprar o 
Manchester United ficou um 
pouco mais clara na última 
sexta-feira (17), quando um 
consórcio liderado pelo Sheikh 
Jassim Bin Hamad Al Thani, 
presidente do Qatar Islamic 
Bank (QIB, o Banco do Catar), 
anunciou uma oferta para as-
sumir o controle total do clube 
da Premier League.

“O Sheikh Jassim Bin 
Hamad Al Thani confirmou hoje 
[sexta-feira] sua apresentação 
de uma oferta por 100 por 
cento do Manchester United 
Football Club”, disse o comuni-
cado à imprensa. O comunicado 
não deu detalhes sobre o valor 
proposto na oferta pelo clube, 
mas o preço pode chegar a um 
recorde de 5,6 bilhões de euros 
(R$ 31 bilhões). 

A empresa Ineos, do bilio-
nário britânico Jim Ratcliffe, é a 
única outra licitante a declarar 
oficialmente interesse.

Mas com as ações do United 
negociadas na Bolsa de Valores 
de Nova York, os corretores que 
atuam para o clube serão obri-
gados a considerar as ofertas 
mesmo após o término do prazo 
da última sexta-feira.

Profundamente impopular 
entre os torcedores desde que 
sobrecarregaram o clube com 
enormes dívidas em uma aqui-
sição alavancada de 790 
milhões de libras (US$ 961 
milhões) em 2005, os Glazers 
irritaram ainda mais os tor-
cedores ao apoiar o projeto 
fracassado da Superliga Eu-
ropeia em 2021.

Segundo relatos, os Gla-
zers estão buscando 6 bi-
lhões de libras (6,5 bilhões 
de euros) para vender o 
United, o que quebraria o 
valor recorde para um clube 
de futebol estabelecido pelo 
Chelsea no ano passado.

Um consórcio liderado 
pelo coproprietário do LA 
Dodgers, Todd Boehly, e pela 
empresa de private equity 
Clearlake Capital pagou 
2,5 bilhões de libras pelos 
Blues, com mais 1,75 bilhão 
de libras prometidos em in-
vestimentos adicionais em 
infraestrutura e jogadores. 
(Com G1)

Negociação 

Sheikh do Catar 
oficializa oferta 
de compra  do 
Manchester United

Empréstimo 

Reforço: Palmeiras mira em 
Andrey Santos do Chelsea 

Caso a negociação se 
concretize, Andrey será 
a primeira contratação 
do Palmeiras em 2023

Digital Esportes 

O Palmeiras já tem o alvo na 
busca pela sua primeira con-
tratação para a temporada. 
De olho em uma oportunidade 
de mercado, o Verdão desen-
volve conversas para acertar o 
empréstimo do meio-campista 
Andrey Santos, que pertence 
ao Chelsea e foi revelado pelo 
Vasco da Gama.

O jogador de 18 anos não 
conseguiu o visto de tra-
balho para atuar pelo clube 
inglês na Premier League. 
Sem conseguir regularizar 
o atleta, os Blues decidiram 
pelo empréstimo do jogador, 
o que ligou o interesse de 
clubes brasileiros. Segundo 
publicou o jornalista ita-
liano Fabrizio Romano na 
noite dessa sexta-feira, o 
Palmeiras teria conversas 
avançadas com o jogador.

O Verdão passou a ser o 
destino favorito para a trans-
ferência de Andrey. Além de 
um projeto esportivo con-
solidado que permite o de-
senvolvimento do atleta, o 
Chelsea vê com bons olhos 
a participação da equipe de 
Abel Ferreira na Copa Liber-
tadores, competição que o 
ajuda a ganhar pontos para 
o visto de trabalho.

Uma das questões em nego-

ciação é o tempo de contrato 
de empréstimo. O Chelsea 
queria ceder o atleta até o 
fim da temporada, para que 
ele inicie a pré-temporada 
na Inglaterra a partir de 
agosto. Contudo, o Verdão de-
seja contar com o jogador até 
dezembro. Segundo Fabrizio 
Romano, o acordo seria válido 
até o fim de 2023, mas o clube 
inglês teria a possibilidade 
de acionar uma cláusula para 
ter o volante no meio do ano, 
pagando uma taxa para tal.

Uma das principais reve-
lações do futebol brasileiro 
na última temporada, Andrey 

Santos foi destaque da cam-
panha da Seleção Brasileira 
Sub-20 no Torneio Sul-Ame-
ricano. Ainda neste primeiro 
semestre, o Brasil disputa 
o Mundial da categoria, e o 
meio-campista deve se manter 
entre os convocados.

Caso a negociação se con-
cretize, Andrey Santos será a 
primeira contratação do Pal-
meiras em 2023. Ele chegaria 
para ocupar a vaga deixada 
por Danilo, brigando por po-
sição no setor que conta com 
Gabriel Menino e Zé Rafael 
como titulares atualmente. 
(Com Gazeta Esportiva) 
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Montante representa um incremento de 9,7% se comparado ao ano passado

Valor Bruto da Produção do Estado 
chega a R$ 77,8 bilhões neste ano

Suinocultura deve ter investimento 
de R$ 300 milhões do FCO Rural

AGRONEGÓCIOS

Marina Romualdo

Em Mato Grosso do Sul, o 
VBP (Valor Bruto da Produção 
Agropecuária) para este ano 
está estimado no valor de R$ 
77,8 bilhões. O acréscimo po-
derá chegar a 9,7% em re-
lação ao ano passado, quando 
a renda de todo o agronegócio 
ficou em R$ 70,9 bilhões. 

Os dados são do boletim 
do VBP da Aprosoja, que foi 

feito em parceira com a Se-
madesc (Secretaria de Estado 
de Meio Ambiente, Desenvol-
vimento Econômico, Ciência, 
Tecnologia e Inovação), com 
base nas informações do mês 
de janeiro.

A lavoura deve ser a prin-
cipal responsável pelo avanço, 
com 74% deste montante ou o 
equivalente a R$ 57,9 bilhões 
no ano. As culturas de soja e 
milho são as responsáveis por 

84% do VBP da lavoura, 3% a 
mais em relação à participação 
em 2022 para este período.

O Valor Bruto da Produção 
Agropecuária da soja teve rea-
juste com o aumento de 42,4%, 
com a estimativa de R$ 34,9 bi-
lhões, ao passo que o do milho 
teve redução de 17,5%. O VBP 
da lavoura cresceu 17,6%. 

Dessa forma, o aumento da 
produção de soja justifica-se 
por uma produção estimada 

da safra 2022/23 cerca de 41% 
maior. Em relação à redução 
no VBP do milho, justifica-se 
pela produção estimada re-
duzida da Conab (Companhia 
Nacional de Abastecimento), 
em 7,22%.

Já na pecuária, a perspec-
tiva é de um rendimento no 
valor de R$ 19,8 bilhões em 
2023, menor em relação ao ano 
passado, quando a atividade 
teve VBP de R$ 21,6 bilhões.

Marina Romualdo

O Governo de Mato Grosso 
do Sul está com a expectativa 
de investir R$ 5 bilhões na sui-
nocultura sul-mato-grossense 
nos próximos anos. Entre os 
investimentos está o Programa 
Leitão Vida, administrado pela 
Semadesc (Secretaria de Es-
tado de Meio Ambiente, De-
senvolvimento Econômico, Ci-
ência, Tecnologia e Inovação). 

Em 2022, o Programa Leitão 
Vida fechou o ano pagando 
mais de R$ 50 milhões em 
incentivos financeiros a mais 
de 4,3 milhões de animais 
incentivados. Outro ponto que 
é favorável é a priorização de 
R$ 300 milhões em recursos 

do FCO Rural (Fundo Cons-
titucional do Centro-Oeste), 
direcionados apenas para alo-
cação em projetos de suinocul-
tura neste ano no Estado.

Para o secretário da Sema-
desc, Jaime Verruck, o pro-
grama foca principalmente 
na sustentabilidade, fazendo 
com que o produtor invista 
nas questões ambientais, sa-
nitárias e econômicas. “Nossa 
meta vai além da qualidade do 
produto, com um olhar voltado 
também para o processo pro-
dutivo, como um todo”, disse.

Atualmente, o Programa 
Leitão Vida conta com 257 
granjas inscritas. Ao todo, 2,4 
milhões de suínos são abatidos 
dentro de Mato Grosso do Sul, 

e somente no ano passado 
2.197.17 animais estavam ca-
dastrados no projeto.

De acordo com os dados da 
Semadesc, além da produção 
de animais de alta qualidade 
em rendimento de carcaça e 
genética de padrão elevado, 
atualmente, cerca de 33 pro-
priedades transformam o 
biogás proveniente da queima 
de resíduos das granjas em 
energia elétrica.

Sendo assim, por meio da 
queima desses resíduos são 
gerados mais 13,4 milhões de 
quilowatts/hora por ano. O 
volume daria para abastecer 
uma cidade com pouco mais 
de 5 mil habitantes durante 
um ano.

Além disso, existe a 
construção da primeira 
etapa da UPL (Unidade 
de Produção de Leitões) 
da Cooperativa Alfa em 
Sidrolândia. Após 18 
meses, o empreendimento 
está na reta final das 
obras. O investimento total 
é de R$ 360 milhões na 
estrutura em construção 

numa área de 325 hectares.
O acesso de 1,5 

quilômetro à UPL pela 
MS-162 – obra do Governo 
do Estado – também está 
quase concluído. Além 
disso, já estão a caminho 
as primeiras matrizes 
importadas da Áustria. 
Quando chegarem ao 
Brasil, os animais ficarão 

um período de quarentena 
sanitária numa ilha do 
litoral paulista.

No mês de abril, as 
matrizes serão alojadas 
para inseminação. A 
expectativa é de que, em 
abril de 2024, os primeiros 
leitões quando atingirem 
23 kg sejam encaminhados 
para 46 granjas – pocilgas.

Incentivo

Expectativa é de 
que a lavoura seja 
a responsável pelo 
aumento no Estado 
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Com o número de melhor resultado obtido 
nos últimos 34 anos para esse indicador, a renda 
aguardada é no valor de R$ 1.265,2 trilhão no 
Brasil. Em comparação ao ano de 2022 que foi 
de R$ 1.189,7 trilhão, a representação é de um 
acréscimo previsto de 6,1% em termos reais. As 
lavouras têm um faturamento previsto de R$ 900,8 
bilhões, e a pecuária com R$ 364,4 bilhões.

O Valor Bruto das lavouras cresceu 10,5% em 
relação ao observado no ano passado e a pe-
cuária deve ter retração de 2,7%. Com isso, há 
expectativas favoráveis para o clima neste ano, 
com exceção para o Estado do Rio Grande do Sul 
que se encontra num período de falta de chuvas. 
As lavouras como soja, milho e feijão já revelam 
perdas acentuadas de produtividade em Mato 
Grosso do Sul. 

A previsão de safra recorde de grãos em 2023, 
conforme o IBGE (Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística), é de 302,0 milhões de tone-
ladas. Já a Conab estima 310,6 milhões.

Nacional

Projeção
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PUNIÇÃO 

NO REMANSO DO RIO   

NO REMANSO DO RIO II   

*Colaborou com a coluna Edson Moraes.

Em Brasília, a maioria dos parlamentares da bancada bol-
sonarista já se convenceu: o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
não escapa da Justiça. E seu destino teria três opções inevitá-
veis: prisão, condenação definitiva por crime de genocídio ou 
cassação de direitos políticos por oito anos. Isso agiganta a 
chance de sua mulher, Michelle, firmar-se como primeira opção 
do bolsonarismo para a disputa presidencial de 2026.  

Em 2015, Tadeu Martinez, o administrador da página 
“Memórias de Corumbá”, no Facebook, publicou em seu 
perfil uma lista de 50 versões da música “Chalana”, de Mário 
Zan. Abre a relação a primeira gravação deste clássico 
regionalista, tendo como intérprete o Duo Brasil Moreno. 
Calcula-se que existam cerca de 100 gravações da música.   

O casal de advogados Rachel Magrini e Coraldino Sanches Filho 

Os advogados e conselheiros da OAB Luiz Ormay Júnior, Heitor Guimarães e 
Heitor Matos   

O procurador do Estado Nilton Kurachi e o advogado Antônio Ferreira Júnior 

O querido casal Eurípedes Falcão e Sônia Muller   

O vice-presidente do TJMS, desembargador Dorival Renato Pavan, e o 
empresário Luiz Carlos Feitosa   

PENSAMENTO DO DIA   

SELETIVIDADE 

NA LEMBRANÇA 

ORA, VIVA!   

RASGA SEDA 

PRESTÍGIO 

TRÉGUA? 

Parlamentar que é reconhecido como eficiente apagador de 
incêndios não se cansa de operar. Nas disputas intestinas dos 
partidos e mandatários que almejam espaços institucionais da 
casa (comissões permanentes), esse “bombeiro” evitou grave 
conflito entre dois colegas e até fez com que um deles agradasse 
carinhosamente ao outro.   

Asseguram especialistas de bastidores que o diretor-presi-
dente da Agência Estadual de Metrologia (Inmetro) em Mato 
Grosso do Sul, Marcos Henrique Derzi Wasilewski, está com 
cartaz elevado em Brasília.   

Anitta não escondeu a decepção ao perder a premiação do 
Grammy Latino. Por esse motivo, talvez, tenha anunciado que 
vai “dar um tempo” na carreira. Para quem já tem uma conta 
bancária bamburrando e é dona de empresas rentáveis, estar 
parada não significa muita coisa.   

O grande erro que uma pessoa ingrata comete é esquecer que, 
um dia, poderá precisar de você novamente! 

“Chalana” é uma composição de Mário Zan (letra) 
e Arlindo Pinto (melodia). Inspirado acordeonista e 
compositor, o italiano Mário Giovanni Zandomeneghi es-
creveu a canção quando visitou Corumbá e hospedou-se 
no Hotel Beira-Rio. Era o ano de 1943 e o mundo sofria 
com a II Grande Guerra Mundial. Zan sentiu a inspiração 
chegar quando, da janela do hotel, contemplava o rio e 
viu o movimento das embarcações. Ele morreu em 9 de 
novembro de 1906, aos 86 anos.   

Mário Henrique Simonsen foi um dos mais brilhantes minis-
tros da Fazenda que este país já teve. Carioca, nascido em 19 
de fevereiro de 1935, ele era engenheiro, economista, professor 
e banqueiro. Além de ministro da Fazenda no governo Geisel, 
ocupou a pasta do Planejamento na administração de João 
Baptista Figueiredo. Pioneiro na detenção da realimentação in-
flacionária, ele deu, em vida, uma importante dica a políticos que 
se arvoram de economistas: “Em política econômica, o que não 
é óbvio quase sempre é besteira”. Mas a frase genial dele é esta: 
“Os pobres ficam ainda mais pobres quando têm de sustentar 
os burocratas nomeados supostamente para enriquecê-los”.   

Fotos: Gabriel Santos

*Textos, notas e fotos publicados nesta página são de responsabilidade do colunista.

GOSSIP   
É lamentável ver amizades antigas serem arranhadas 

por fofoca ou preferências partidárias. Uma coisa que se 
está tornando muito comum, aqui, na Capital. Quando toda 
essa tempestade passar, como será a primavera dessas 
pessoas? Só sei que as que entram na ciranda maluca do 
fanatismo, da burrice e do ódio precisam de tratamento 
médico, de preferência, psiquiátrico.    

Assim como foi no ciclo de Reinaldo Azambuja (PSDB), o 
governo de Eduardo Riedel (PSDB) capricha na composição 
de sua assessoria. Isso em todos os escalões e atividades. No 
cerimonial, por exemplo, as mãos certeiras e refinadas de Ma-
risa Machado montam as peças humanas, com servidores de 
altíssimo nível. 

DESCANSO

DESCANSO II   

Um dos mais completos artistas do interior brasileiro 
morreu, na madrugada da última quinta-feira, 16, em 
Campo Grande: Paulo Gê. Cantor, compositor e instrumen-
tista, este corumbaense era exigente aos extremos, até con-
sigo mesmo, na hora de compor e na hora de apresentar-se. 
Tinha um temperamento difícil, mas foi mestre dedicado e 
muita gente boa da música aprendeu com ele. Estava so-
frendo com as dores e mutilações causadas pelo diabetes.   

Paulo Gê foi parceiro, professor e inspirador de de-
zenas de músicos de Mato Grosso do Sul. Sua história é 
riquíssima em experiências no campo das artes musicais. 
Um dos momentos antológicos da arte e da cultura deste 
Estado foi a criação do Grupo Benvirá, em 1978, consti-
tuído por nomes de primeira grandeza: Paulo Gê, Gilson 
Espíndola, Toninho Porto, Pedro Ortale, Marcos Mendes, 
Gilberto Verardo, Paulo Nering e Celso Bico Doce.   

Uma das boas notícias da semana: a reaparição de Rita Lee. 
A cantora e música de 75 anos, um dos nomes mais ilustres do 
rock tupiniquim, teve a foto de seu rosto publicada no Instagram 
pelo marido, Roberto de Carvalho. Mesmo de cabelos curtos 
e indicando abatimento, a fotografia foi feita em um contexto 
vitorioso: a cura de um câncer no pulmão, que impôs a ela um 
fortíssimo tratamento.   
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Méri Oliveira

Em 2023, o carnaval 
volta a ser, de forma 
geral, pleno. Mas, para 
as escolas de samba, isso 
tem muitos significados 
e grande importância, 
posto que é dali que muita 

gente tira o próprio sustento e, agora, 
com os desfiles que serão realizados 
na segunda-feira (20) e na terça-feira 
(21), a esperança de novos e melhores 
carnavais toma conta dos corações dos 
envolvidos nesta grande festa. 

O presidente da Deixa Falar, tri-
campeã do desfile em 2022, Francis 
Fabian, fala que, para este ano, o car-
naval vai celebrar a vida. “Olha, esse 
desfile para mim é uma celebração 
à vida, porque a gente está – como é 
que se diz exatamente?  – podendo 
fazer isso. Claro que ainda com certas 
restrições, mas celebrar a vida depois 
desse tempo tão feio que a gente 
passou, quando a gente perdeu tantos 
amigos, tantas pessoas que poderiam 
até inclusive estar desfilando com 
a gente e fazem falta”, comenta, fa-
zendo alusão aos amigos e membros 
da escola que se foram durante a 
pandemia. 

Ele ainda fala que a expectativa 
também é alta no que tange à vontade 
de apresentar um bom trabalho e a 
gratidão – que é grande – aos profis-
sionais que possibilitam o resultado 
visto na avenida. 

“Eu digo até uma coisa meio parti-
cular minha, porque é uma coisa que 
eu tenho orgulho de quando a gente 
entra na avenida e vê tudo o que foi 
feito aqui. Os nossos profissionais 
com esses heróis anônimos, porque 
todo mundo celebra certos quesitos 
na passarela, de destaque, mas são os 
nossos heróis anônimos que queimam 
os dedos, têm noites  maldormidas, 
então, os nossos aplausos vão para 
esses artistas anônimos.” 

A agremiação vai levar para a ave-
nida um breve relato sobre a história 
de carnavais de outros tempos, o “Car-
navalis”, que passará pelas tradições 
dos blocos de rua, os grandes bailes, 
desfiles de fantasias e muito mais.

“Salvador Dodero será um dos ho-
menageados pela sua importância nos 
grandes ‘Bailes do Havai’ no Rádio 
Clube e pela sua trajetória em várias 
escolas de samba de Campo Grande, 
bem como, nomes que são consi-
derados raízes do nosso carnaval. 
A trilogia em destaque no nosso 
enredo fica marcada pelo triângulo 
amoroso, ou seja, o Pierrot, a Colom-
bina e o Arlequim.”

Francis ainda destaca o ponto 
forte da agremiação. “O grande forte 
da Deixa Falar é o talento de profis-
sionais que se dedicam às confec-
ções de nossas fantasias e alegorias 
com muito amor e competência. É 
claro que entramos na passarela do 
samba para competir e mostrar o 
nosso trabalho e criatividade, que 
vão desde a reciclagem de matéria 
prima, a criação de um bom enredo, 
desenvolvido em união com a nossa 
comunidade.”

A presidente da escola Igrejinha, 
Mariza Fontoura, afirma que a es-

cola já está com quase tudo pronto 
e o enredo passa pelo universo das 
crianças. “O enredo fará uma viagem 
ao universo infantil, por meio de 
contos, personagens, brinquedos e 
brincadeiras, um convite a todos vol-
tarem a ser crianças.”

Marilene Pereira de Barros, presi-
dente da Lienca (Liga das Entidades 
Carnavalescas de Campo Grande), 
fala do que espera para este ano. 
“Ano passado foi um desfile atípico, 
diminuiu em mais de 50% o público 
das escolas. Este ano será em quan-
tidade normal, então as expectativas 
são muito altas”, afirma a dirigente.  

A Catedráticos do Samba, que é 
presidida por Marilene Pereira de 
Barros, a presidente da Lienca, vai 
levar 580 integrantes para a avenida, 
falando de um dos cartões-postais de 
MS: Coxim. “Vamos falar da cidade de 
Coxim, então estamos vindo com uma 
estrutura muito grande, para falar de 
‘Coxim, Portal do Pantanal Vira Festa 
no Meu Carnaval’”, explica.

O subsecretário de Cultura de MS, 
Marcelo Miranda, comenta que as 
expectativas para o desfile são muito 
altas, já que esta é a retomada plena, 
após três anos, de grandes eventos. 
“Nós temos uma expectativa muito 
grande dessa retomada, este ano é 
a verdadeira retomada, né? Na data 
certa, sem aquelas restrições todas e, 
tanto, que o o governo fez um aporte 
maior de recursos, 40% a mais do que 
era feito nos anos anteriores.”

O valor destinado às escolas de 
samba da Capital neste ano foi da 
ordem de R$ 800 mil.

Temas
Os desfiles em Campo Grande 

foram definidos para os dias 20 e 21 de 
fevereiro, a partir das 19h, na Praça 
do Papa, com expectativa de público 
variando entre 30 e 40 mil pessoas. 

Abaixo, as escolas e o tema de cada 
uma para este ano:

Cinderela Tradição do José Abrão 
Enredo: “No rufar da bateria me 

entrego à emoção. Cinderela, 30 anos 
de amor e paixão”

Deixa Falar 
Enredo: “Carnavalis”

Herdeiros do Samba
Enredo: “Bate, bate coração, Joa-

quim Murtinho 100 anos de educação”

Unidos da Vila Carvalho
Enredo: “Carvalho numa nova era. 

Em minha casa há varias moradas, 
não estamos sós”

Unidos do Cruzeiro
Enredo: "Per Fumum. A essência 

que me seduz"

Igrejinha
Enredo: “Uni-Duni-Tê: a Igrejinha 

vem brincar com você!”

Unidos do Aero Rancho
Enredo: “Aero Rancho”

Os Categráticos do Samba
Enredo: “Coxim, Portal do Pantanal 

Vira Festa no Meu Carnaval”

Escolas de samba da Capital 
entram na avenida dias 20 
e 21 com altas expectativas 
para os desfiles de carnaval

Escolas de samba da Capital ‘Ó Abre Alas’‘Ó Abre Alas’
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Cariocas São Paulo 

Divulgação

Divulgação

Junior Mohr

A saudade da festa popular fala mais alto; confira a programação para domingo e segunda-feira

Carnaval 2023

Méri Oliveira

A previsão do 
tempo é de muita 
chuva e queda nas 
temperaturas du-

rante o carnaval 
2023, pelo menos, 
até a próxima terça-

-feira (21). Mas você 
acha que isso vai parar os fo-
liões? De jeito nenhum!

O que os animadinhos sau-
dosos da festa de Momo querem 
mais é pular, mostrando o samba 
no pé, querem botar o bloco na 
rua e a boca no trombone, mas 
para entoar as marchinhas tão 
tradicionais ou, ainda, performar 
as coreografias do momento.

Mas e como fica o carnaval –na 
prática – pelas ruas e clubes de 
Campo Grande hoje e amanhã? 
Confira logo abaixo, escolha para 
onde quer ir e aproveite! 
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Bosque dos Ipês
Domingo (19), das 14h às 

18h, tem Oficinas de Balan-
gandã e pintura facial; das 15h 
às 18h tem bailinho infantil, gin-
cana musical, brincadeiras can-
tadas, marchinhas e cirandas. 
Das 18h às 19h tem desfile de 
fantasias infantis (pais, capri-
chem!) As oficinas são desti-
nadas a crianças de 4 a 12 anos 
e as inscrições são gratuitas. 
O local será todo decorado. O 
carnavalzinho do Bosque é uma 
parceria com Fecomércio-MS e 
Sesc-MS.

Norte Sul Plaza
Neste domingo (19) de 

carnaval, a programação co-

meça às 15h com o bailinho 
do Sesc, ao lado da Riachuelo. 
A partir das 16h30, na praça 
de eventos, o tão esperado 
Bailinho e Bloquinho Norte Sul 
pelos corredores do shopping, 
com brincadeiras, pinturinha 
facial, algodão-doce, pipoca, 
confete e serpentina. O car-
naval do Norte Sul Plaza é 
gratuito. Veja a programação 
completa no instagram @nor-
tesulplaza.

Matinê Rádio Clube
Domingo tem matinê do 

Rádio Clube, em frente da Praça 
do Rádio, a partir das 15h, com 
os personagens “Mickey e a 
Minnie”, pipoca, algodão-doce 
e picolé. Haverá brincadeiras, 
desfile de fantasia e a animação 
fica por conta dos DJs, com as 
melhores músicas de carnaval.

Shopping Campo Grande
Do dia 18 ao dia 21, o 

Shopping Campo Grande terá 
ainda pinturinha facial, ofi-
cina de máscaras com o Ate-
lier Vovó Pira, a partir das 18h 
e diversas recreações infantis 
com os mascotes Solzinho e 
Pudim, e atrações musicais. O 
bailinho de carnaval acontece 
durante toda a programação 
carnavalesca. O ponto de en-
contro ficará localizado em 
frente da loja H. Stern. De lá, 
as crianças seguem o desfile 
em todo o mall.

Capivara Blasé
No domingo, um dos maiores 

blocos de rua do Estado, o Capi-
vara Blasé, traz muita diversão 
a partir das 15h, na Esplanada 
Ferroviária. 

Folia segue firme e forte na Capital, 
com opções de blocos de rua e clubes 

Clube Estoril
A matinê do Clube Estoril, 

o “CarnaKids”, começa no do-
mingo (19), às 15h e vai até as 
21h, com animação da banda 
A Fúria do Tigre, e terá, ainda, 
concurso de melhor fantasia 
kids. Os ingressos custam: 
R$ 20 infantil e R$ 25 o adulto 
(1º lote), de forma antecipada, 
e podem ser adquiridos no 
próprio Clube Estoril, na Rua 
Silvina Tomé Veríssimo, 20, 
Jardim Autonomista. Também 
é possível comprar online, por 
meio do link www.gravidade-
zero.com.br. Mais informações 
no (67) 98119-2120.

“After” Bloco Farofolia
Com o objetivo de propor-

cionar maior visibilidade à 
população LGBTQIA+ sul-
-mato-grossense, o Farofolia 
preparou um verdadeiro show 
da diversidade para 2023, com 
o “after” do Farofolia, na Loop 

Music Hall, que fica na Rua Dr. 
Temistocles, 91, Centro. 
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Bosque dos Ipês
Segunda (20), das 14h às 

18h, tem Oficinas de Balan-
gandã e pintura facial; das 
15h às 18h tem bailinho in-
fantil, gincana musical, brin-
cadeiras cantadas, marchi-
nhas e cirandas. As oficinas 
são destinadas a crianças de 

4 a 12 anos e as inscrições 
são gratuitas. O local será 
todo decorado. O carnaval-
zinho do Bosque é uma par-
ceria com Fecomércio-MS e 
Sesc-MS.

Capivara Blasé
No domingo, um dos 

maiores blocos de rua do 
Estado, o Capivara Blasé, 
traz muita diversão a partir 
das 15h, na Esplanada Fer-
roviária. 

Lucas Brêda
Folhapress 

Para o Carnaval de 2023, 
Mestre Ciça preparou um an-
damento um pouco mais lento. 
Mestre de bateria há mais 
tempo em atividade no Rio 
de Janeiro, ele -em conjunto 
com diretores e carnavalescos 
- puxou as rédeas da bateria 
da Unidos do Viradouro, es-
cola de samba conhecida pela 
agilidade e pelo expressivo 
naipe de caixas, sob o ape-
lido de Furacão Vermelho e 
Branco. "A bateria é pegada, 
mas com um andamento mais 
confortável", diz Ciça. "Puxei 
um pouco para trás, para o 
samba poder ser bem evoluído 
na avenida. Estou feliz pela 
cadência da bateria. É a pro-
posta da escola."

Vice em 2019 e campeã 
no ano seguinte, a Viradouro 
volta à Sapucaí com um des-
file sobre Rosa Maria Egip-
cíaca, escravizada com dons 
espirituais que foi a primeira 
mulher negra a escrever um 
livro no Brasil. A escola canta 
a "santa que o povo aclamou" 
por cima de um andamento 
que não passa de 144 BPM 
(batidas por minuto).

Essas são duas movimenta-
ções que vêm se intensificando 
nos últimos carnavais --a re-
dução do tempo de algumas 
baterias e a retomada de en-
redos mais conectados com 
o povo, com destaque para 

Folhapress

Com arquibancadas lo-
tadas, o Sambódromo do 
Anhembi, na zona norte de 
São Paulo, foi palco, na noite 
dessa sexta-feira (17) – e até 
as primeiras horas da manhã 
desse sábado (18) – de gente 
animada com canto afinado, 
recados fortes contra ra-
cismo, preconceito e intole-
rância religiosa.

O primeiro dia de des-
files das escolas de samba do 
Grupo Especial do Carnaval 
de São Paulo foi sem grandes 
sustos e com vários momentos 
de empolgação. Acadêmicos 
do Tatuapé, Rosas de Ouro 
e Gaviões fizeram desfiles 
grandiosos. 

A Tom Maior encantou 
pelo samba. A Independente 
Tricolor, que subiu do ano 
passado, venceu o nervosismo 
para fazer um bom desfile. Na 
metade, numa paradinha da 
bateria, o samba foi cantado 
à capela pela arquibancada. 

“A emoção é muito grande, 
até porque especial não é 
para qualquer um”, disse Ma-
riane Freitas, que desfila pela 
Independente há seis anos e 
está confiante no título.

A Acadêmicos do Tatuapé, 
que homenageou Paraty, ci-
dade do litoral sul do Rio de 
Janeiro, apostou na gran-
diosidade de seus carros e 
do samba, que agradou ao 
público. 

 A chuva forte castigou o 
desfile da Barroca da Zona 
Sul, que entoou os versos 

de “Guaicurus”, enredo que 
conta a história dos indí-
genas que se defenderam dos 
bandeirantes na região de 
Mato Grosso e Goiás. “Ela 
[a chuva] lavou a alma, mas 
também deixou o instrumento 
mais pesado e poderia ter 
desafinado”, explicou Bruno 
Barbosa, integrante da ba-
teria.

A religiosidade foi tratada 
em ao menos três vezes na 
primeira noite. A Unidos de 
Vila Maria desfilou com uma 
enorme imagem de Nossa Se-
nhora Aparecida negra, com 
cerca de 8 metros de altura, 
que chamou a atenção, inclu-
sive, quando foi levada para 
fora do sambódromo, após o 
desfile da escola. 

Outras referências sobre 
religião foram feitas pela Tom 
Maior, que homenageou mães 
pretas e também tinha uma 
imagem de nossa senhora 
em um dos carros da escola, 
e a Gaviões que teve a intole-
rância religiosa como tema de 
seu enredo. 

Antes delas, a Rosas de 
Ouro fez um forte desfile crí-
tico contra racismo e de-
sigualdade negra. Logo no 
início, a coreografia mostrava 
negros tentando se equili-
brar em um navio negreiro 
que funcionava como uma 
gangorra. 

A escola trouxe no enredo 
um pedido pelo enfrenta-
mento ao racismo. “A Brasi-
lândia vem mostrar no seu 
carnaval um mundo novo de 
igualdade racial”, diziam os 

versos do samba.
No seu sempre polêmico 

desfile da Gaviões, a apre-
sentadora de TV e rainha 
de bateria da escola Sabrina 
Sato desfilou com uma fan-
tasia de dragão de São Jorge, 
presente em várias religiões. 
“Nessa corrente sou mais um 
guerreiro de São Jorge, mais 
um mensageiro de Ogum”, 
disse ela em publicação nas 
redes sociais. 

Em um dos carros havia 
um integrante caracterizado 
como Jesus, com a coroa de 
espinhos e roupa manchada 
de sangue. Ele cantava o 
sangue pendurado por uma 
corda na parte de trás do 
carro, a mais de cinco metros 
de altura. O homem acabou 
passando mal no fim do des-
file e teve de ser socorrido ao 
Pronto-Socorro de Santana, 
mas saiu consciente do local, 
segundo os enfermeiros.

Gaviões e Tom Maior, 
curiosamente as duas úl-
timas escolas a desfilarem, 
colocaram as arquibancadas 
para cantar.

Apesar de difícil, a letra do 
samba da Tom Maior ficou na 
cabeça da vendedora Márcia 
Augusta Dionísio, 23, que es-
perava a apresentação da 
Gaviões, mas não deixou de 
elogiar a música da escola ad-
versária. “É um chiclete que 
gruda na cabeça”, afirmou.

Mais sete escolas desfi-
laram no sábado (20), a partir 
das 22h30. E no domingo (21), 
é a vez do Grupo de Acesso do 
Carnaval paulistano.

Shopping Campo Grande
Do dia 18 ao dia 21, o 

Shopping Campo Grande terá 
ainda pinturinha facial, ofi-
cina de máscaras com o Ate-
lier Vovó Pira, a partir das 18h 
e diversas recreações infantis 
com os mascotes Solzinho e 
Pudim, e atrações musicais. O 
bailinho de carnaval acontece 
durante toda a programação 
carnavalesca. O ponto de en-
contro ficará localizado em 
frente da loja H. Stern. De lá, 
as crianças seguem o desfile 
em todo o mall.

Clube Estoril
Este ano o clube promove 

baile de carnaval para os 
adultos no segunda-feira de 
carnaval, com a banda A 
Fúria do Tigre, Bateria de 
Escola de Samba, Banda de 
Marchinhas Aqueles Karas e 
Grupo Sampri. Os ingressos 
custam: R$ 20 infantil e R$ 
25 o adulto (1º lote), de forma 
antecipada, e podem ser ad-
quiridos no próprio Clube 
Estoril, na Rua Silvina Tomé 
Veríssimo, 20, Jardim Auto-
nomista.  Também é possível 
comprar online, por meio do 
link www.gravidadezero.com.
br. Mais informações no (67) 
98119-2120.

“After” Bloco Farofolia
Com o objetivo de propor-

cionar maior visibilidade à 
população LGBTQIA+ sul-
-mato-grossense, o Farofolia 
preparou um verdadeiro show 
da diversidade para 2023, com 
o “after” do Farofolia, na Loop 
Music Hall, que fica na Rua Dr. 
Temistocles, 91, Centro. 

o resgate da memória afro-
-brasileira. Para Luiz Antônio 
Simas, historiador e coautor 
do livro "Samba de Enredo: 
História e Arte", essas são 
algumas das razões para uma 
melhora recente nas safras de 
sambas-enredo. "O Carnaval 
deste ano confirma uma ten-
dência -um bom enredo já é 
meio caminho andado para um 
bom samba", ele diz. "Houve 
um período em que o samba 
de enredo realmente estava 
por baixo. Tivemos uma queda 
muito grande de qualidade."

Simas liga essa decadência, 
acentuada entre as décadas 
de 1990 e 2000, ao processo 
de profissionalização das es-
colas, e consequente seleção 
de enredos que privilegiam 
acordos comerciais em de-
trimento dos interesses do 
público. Trata-se de um para-
doxo -os sambas começaram 
a piorar conforme as escolas 
enriqueceram. Era uma época 
em que a economia do país ia 
bem, e as empresas passaram 

a patrocinar os enredos. "Só 
que eram patrocínios difíceis 
de carnavalizar", diz Simas. 

Se os anos 1970 e 1980 
marcaram um auge de popu-
laridade dos sambas de en-
redo, impulsionados por uma 
pujante indústria fonográfica, 
as duas décadas seguintes, a 
grosso modo e com exceções, 
não foram tão brilhantes. Es-
tudiosos como Spirito Santo, 
no livro "Do Samba ao Funk 
do Jorjão", também apontam 
para uma estagnação criativa 
nas baterias. "A espontanei-
dade que o ritmista tinha no 
passado acabou --e eu sinto 
falta. Hoje o desfile é todo 
perfilado, antes botava lá 200 
e tantos homens e vamos em-
bora", diz Ciça, com 66 anos 
de idade. 

É um processo de resposta 
aos critérios dos jurados, cada 
vez mais técnicos, já que os 
diretores de bateria traba-
lham todo o ano para corrigir 
o que foi apontado como erro 
no Carnaval anterior. 

Escolas miram memória Escolas miram memória 
afro-brasileira e botam afro-brasileira e botam 
pé no freio no Rio pé no freio no Rio 

Enredos botam arquibancada para 
cantar na 1ª noite do carnaval 

Programação do fim 
de semana em Campo 
grande terá opções de 
clubes e blocos de rua 



Nas imagens, porta-retrato do compositor Antonio Nássara; capa do disco “Polêmica de Noel 
Rosa x Wilson Baptista”; Feira Internacional de Amostras (Rio de Janeiro, 1937); grupo de 
foliões no carnaval de Corumbá e cena do carnaval de rua de Campo Grande na época dos 

corsos, serpentinas, confetes e lança-perfumes.
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Curiosidades musicais do carnaval
Celso Higa*

A origem do carnaval
Da Antiguidade remontam 

os indícios daquilo que veio a se 
constituir no chamado carnaval. 
Do Egito, vem do culto à deusa 
Ísis e celebração ao boi Ápis; 
da Grécia, com o nascimento 
do teatro, encenações nas festas 
dionísicas; e em Roma, nas 
festividades Saturnálias. Assim, 
surge na Europa religiosa o 
carnaval. O papa Gregório I, no 
ano 604 cria a Quaresma, com 
quarenta dias de privações antes 
da Páscoa, sem o consumo de 
carne. Vem daí o nome italiano 
“carnivale”, que significa “adeus 
à carne”. Nos três dias que 
antecedia o período de devoção 
e abstinência da Quaresma, 
os fiéis, que religiosamente 
estavam liberados da culpa, 
cometiam os excessos, bebendo, 
consumindo carnes e gorduras. 
Festavam.

Atravessando a Idade 
Média, têm início as grandes 
navegações europeias e as 
colonizações no além-mar. 
Trazido ao Brasil pelos colonos 
portugueses, o carnaval chegou 
ao molde do primitivo entrudo, 
festividade sem música e com 
brincadeiras grosseiras. No 
princípio, no entrudo familiar 
das residências da elite, águas 
perfumadas e limões de cheiro 
eram inseridos em bolas de cera 
e jogadas nos participantes 
dessa festa doméstica; já na 
festa da rua, o povo inseria 
em baldes e bolas de cera, 
outras matérias primas: água 
suja, lama e até urina. Uma 
esculhambação geral. No 
Nordeste, muitos lembram 
desse “banho educado” 
de águas limpas lançadas 
por bisnagas de borracha, 
conhecidos por “mela-mela”.

Mirando no que acontecia 
nos carnavais de bons costumes, 
o entrudo foi substituído, pelas 
festas requintadas de máscaras, 
confetes e serpentinas com 
personagens como Pierrot, 
Colombina e Arlequim. 
Tudo inspirado nos grandes 
acontecimentos das cidades 
festeiras, da italiana Veneza e 
das francesas Paris e Nice. Da 
Chéquia, na região da Boêmia, 
que pertencia ao antigo Império 
Austro-Húngaro, veio a polca, 
ritmo mais animado, dançado 
aos pares, com aproximação 
dos corpos. Apresentada nos 
salões europeus na era pós 
napoleônica, chega ao Império 
brasileiro tornando-se dança 
popular.

Os músicos nativos, passam 
a inovar, criando derivações do 
ritmo, como polca-choro, polca-
maxixe, marcha e outros, sendo 
muito apreciada pela pianista 
Chiquinha Gonzaga. No Rio 
de Janeiro, incorporando ao 
ritmo de origem europeia, 
chega da Bahia e do interior 
do país, outra vertente muito 
forte, resistente, com valores 
africanos e que pede passagem. 
Com essa mescla, o carnaval 
brasileiro tornar-se-ia um 
evento único, uma festa popular 
de inclusão social e integração 
das comunidades.

Irreverência, criatividade  
e denúncias nas músicas 

As marchinhas e sambas 
carnavalescos trazem a 
alegria, a irreverência no tríduo 
momesco. Mas trazem também 
denúncias, críticas sociais 
daquele momento de crises 
econômicas que a população 
levava na gozação. Até erros 
históricos de compositores. 

Vejamos alguns trechos de 
músicas que marcaram nos 
carnavais:

– “Ó Abre Alas!”, de 
Chiquinha Gonzaga (1899). 
Traz a marcha pioneira do 
carnaval, de uma artista que 
lutou pelos direitos femininos, 
contra a monarquia e pela 
abolição da escravatura. “Ó 
abre alas que eu quero passar / 
Ó abre alas que eu quero passar 
/ Eu sou da lira não posso negar 
/ Eu sou da lira não posso negar 
/ ... / Rosa de Ouro é que vai 
ganhar.”

– “Daqui Não Saio”, 
de Paquito e Romeu Gentil 
(1949), retrata com humor o 
cidadão comum reclamando 
da falta de acesso à morada, 
da ausência de políticas de 
habitação. “Daqui não saio, 
daqui ninguém me tira! / Onde 
é que eu vou morar? / O senhor 
tem paciência de esperar! / 
Ainda mais com quatro filhos / 
Onde é que eu vou parar?”

– “História do Brasil”, de 
Lamartine Babo (1934), que 
contém erro histórico na letra. 
“Quem foi que inventou o Brasil? 
/ Foi seu Cabral, foi seu Cabral 
/ No dia vinte e um de abril / 
dois meses depois do carnaval 
/.../ Do Guarani ao guaraná / 
surgiu a feijoada / e mais tarde o 
Paraty.” O folião não estava nem 
aí, criativo, isentava Lamartine, 
dizendo que, no dia 21 de abril 
Cabral inventou e em 22 de 
abril, ele descobriu o Brasil...

– “Pedreiro Waldemar”, de 
Roberto Martins e Wilson Bap-
tista (1949). Mostra o precon-
ceito embutido nas classes so-
ciais. “Você conhece o pedreiro 
Waldemar? / Não conhece mas 
eu vou lhe apresentar. / De 
madrugada toma o trem da 
Circular / Faz tanta casa e não 
tem casa pra morar / Leva a 
marmita embrulhada no jornal 
/ Se tem almoço nem sempre 
tem jantar / O Waldemar, que é 
mestre no ofício, / constrói o edi-
fício / E depois não pode entrar.”

– “O Trem Atrasou”, de 
Paquito e Romeu Gentil (1949). 
Um suburbano se precavia do 
atraso guardando um documento 
da rede ferroviária federal 
(Central do Brasil), como defesa 
trabalhista. “Patrão, o trem 
atrasou / Por isso estou chegando 
agora / Trago aqui o memorando 
da Central / o trem atrasou meia 
hora / o senhor não tem razão 
para me mandar embora.”

– “O Cordão dos Puxa-Sacos”, 
de Roberto Martins e Frazão 
(1945). Inspirado no poder 
político que exercia o senador 
gaúcho Pinheiro Machado – uma 
eminência parda na gestão do 
presidente Hermes da Fonseca, 
na República Velha – bajuladores 
políticos subiam uma ladeira 
no bairro de Laranjeiras, onde 
Pinheiro morava, buscando 
favores. Disputavam quem 
levaria a chaleira com água 
quente para o chimarrão do 
gaúcho, queimando os seus 
dedos. Isso gerou a música “No 
Bico da Chaleira”, de Costa 
Júnior (1907): “Iaiá me deixa 
subir essa ladeira / Que sou da 
turma que pega na chaleira”. 
Anos depois, essa marcha 
inspirou versos mais diretos que 
mostravam a ojeriza geral aos 
aduladores: “Lá vem o cordão 
dos puxa-saco / Dando vivas aos 
seus maiorais / Quem está na 
frente é passado pra trás / E o 
cordão dos puxa-saco cada vez 
aumenta mais”.

– “Lata d’Água”, de Luiz 
Antônio e Jota Júnior (1952). 
Samba que relata a rotina no 

Fotos: Reprodução

MEMÓRIA

Não importa o gosto musical, 
raros são os brasileiros que não 
reconhecem a marcha-rancho 

“Máscara Negra”, composta por Zé 
Keti e Pereira Matos e lançada em 
1967. A exemplo dela, muitos outros 

clássicos permanecem animando os 
foliões durante o reinado de Momo. 
Alguns são lembrados nesta página 

pelo pesquisador Celso Higa, que 
conta também curiosidades em torno 
dos respectivos processos de criação.

morro, a falta do saneamento 
e o sonho por oportunidades. 
“Lata d’água na cabeça / Lá 
vai Maria, lá vai Maria... / Sobe 
o morro e não se cansa / Pela 
mão leva a criança / Lá vai 
Maria... / Maria lava a roupa 
lá no alto, / Lutando pelo pão 
de cada dia, / Sonhando com 
a vida no asfalto / Que acaba 
onde o morro principia”...

– “Allah-la-ô”, de Haroldo 
Lobo e Nássara (1940). Já 
consagrado, Lobo (1910-1965) 
quis melhorar a segunda parte 
de uma música que falava de sol, 
caravana e deserto. Insatisfeito, 
procurou Nássara, que alterou 
e misturou tudo, desde Egito, o 
deus Alá dos seus ancestrais, até 
Ioiô e Iaiá. Marcha carnavalesca 
surrealista, “nonsense” puro, 
uma loucura que é a cara do 
Carnaval. “Allah-la-ô, ô ô ô ô 
ô ô / Mas que calor, ô ô ô ô ô 
ô / Atravessamos o deserto de 
Saara / O sol estava quente, 
queimou a nossa cara / Allah-
la-ô, ô ô ô ô ô ô / Allah-la-ô, ô 
ô ô ô ô ô / Viemos do Egito / E 
muitas vezes nós tivemos que 
rezar / Allah-Allah-Allah , meu 

bom Allah / Mande água pro Ioiô 
/ Mande água pra Iaiá / Allah , 
meu bom Allah.”

Disputa entre “A Jardineira”  
e “Florisbela”

No começo de 1938, “As 
Pastorinhas”, de Braguinha 
e Noel Rosa, foi declarada a 
marcha vencedora do carnaval 
por comissão julgadora nomeada 
pela Prefeitura do Rio de Janeiro. 
Como sempre acontece numa 
disputa, houve contestações 
dos perdedores, tendo até 
bate-bocas e empurrões de 
Braguinha e Nássara, depois 
que este insinuou que foi a alma 
de Noel e não o parceiro quem 
ganhou o concurso (Noel Rosa 
havia falecido em 4 de maio 
de 1937). Em 1939, depois da 
confusão armada no concurso 
do ano anterior, os melhores 
sambas e marchas passaram a 
ser definidos pelo voto popular 
e não por uma comissão.

Em dezembro de 1938, 
aproveitando a ocasião da 
XII Feira Internacional de 
Amostras, escolheu-se esse 

local para que o cidadão 
depositasse o voto na urna. 
Cada bilhete de entrada do 
evento dava direito à cédula 
para a votação entre os 
melhores sambas e marchas 
carnavalescas divulgados nas 
rádios no ano de 1938. Embora 
“A Jardineira” – de Benedito 
Lacerda e Humberto Porto, 
interpretada por Orlando Silva 
– fosse tida como vencedora 
pois estava na voz do povo, 
acabou vencendo “Florisbela” 
– de Antonio Nássara e 
Eratostenes Frazão, cantada 
por Silvio Caldas – após uma 
boca de urna organizada por 
autores e compositores na 
entrada do local de votação. 

Quanto ao estilo da 
“Florisbela”, Nássara exaltou a 
paquera, tema pouco utilizado 
na época: “Entre uma rosa 
amarela, um cravo branco e um 
jasmim / Encontrei a Florisbela 
entres as flores do jardim. / 
Implorei um beijo dela / Ela nem 
olhou pra mim, / afinal as flores 
belas, todas elas são assim 
/ Vendo que nada arranjava 
/ eu dei o fora por mim / E a 

Florisbela quando viu que eu 
me afastava / Correu atrás 
de mim / Afinal as florisbelas, 
todas elas são assim”. 

Influências em MS
Músicos de Mato Grosso do 

Sul também foram influenciados 
pelos ritmos carnavalescos 
em festival ou no repertório 
de canções. Aqui, no FESUL 
(Festival da Canção) de 1981, o 
Grupo ACABA tirou o primeiro 
lugar com o frevo “Cavalinho de 
Pau”, de Chico Lacerda e Alaor 
Pereira. Retrata a memória 
da criança e seu brinquedo no 
ambiente pantaneiro: “... / Vou 
fazer um cavalinho, cavalinho 
pra brincar / Vou fazer um 
cavalinho da folha do carandá / ... 
/ Cavalinho bem safado na lagoa 
me atirou / Acabou todo meu 
sonho de criança pantaneira 
/ Entre as folhas do coqueiro 
meu cavalo fez morada / Minha 
infância terminou”. O mesmo 
grupo fez a marcha o “Rancho 
do Jaú”, de Moacir Lacerda, 
Chico Lacerda e Jairo Lara. Um 
réquiem cadenciado, um grito 
de alerta ambiental a um peixe 
envenenado pelo mercúrio no 
rio. Trecho da marcha rancho: 
“... / eu e taiamã, preocupados 
/ com o ronco abafado / do jaú 
envenenado /.../ Se você tem 
fé, acende a vela / prá São 
Gonçalo, Pedro, Antônio e São 
João / Vamos levantar esta 
bandeira / que a fauna e a flora 
permanecem em extinção / O 
brilho do garimpo mata o rio / 
Que mata o peixe, envenenando 
o meu pirão / Cante siriri-
cururueiro! / Vem, catireiro, 
entoar nossa canção!”. Em 
1991, quando o GRES Unidos 
do Salgueiro, do Rio de Janeiro, 
entrou com o tema Pantanal 
para o desfile, o ACABA também 
participou na seletiva com o 
samba “Tributo ao Salgueiro”, 
de Moacir Lacerda, Hércules 
Arce e Vandir Barreto.

Reclusos nos dois últimos 
anos de pandemia do COVID-
19, em Campo Grande a alegria 
represada volta com todo o 
vigor dos blocos Capivara 
Blasé, Valu e outros menores. 
Todos fantasiados, coloridos e 
cheios de amor ao carnaval. O 
Cordão Valu utiliza a música 
de meio de ano “Quero Botar 
Meu Bloco na Rua”, de Sérgio 
Sampaio, como o hino do 
cortejo do bloco carnavalesco. 
Brinda o seu desfile com o 
“Frevo do Cordão Valu”, do 
Kid Vinil, entoando o refrão 
“É hoje, agora / é no Valu que 
a nossa turma deita e rola”.

Pra quem gosta de um bom 
carnaval, chegou a hora de 
soltar o grito contido.

*Celso Higa é engenheiro eletricista, 
economista e pesquisador regional, 
associado do Instituto Histórico e 
Geográfico de MS (cadeira nº 5 – 
patrono: Emílio Schnoor).
**Fotos: Nássara (https://
academialibanobrasil.com.br); 
Feira de Amostras (seminário 
“Cenário de Modernidade: A Feira 
Internacional de Amostras no 
Rio de Janeiro”. Hugo Segawa. 
Salvador-BA. 7 a 10 de 2019); 
carnaval de Corumbá 1927 
(Almanaque Ilustrado editado 
pela Gazeta do Commercio de 
Tres Lagoas, MT - acervo IHGMS); 
carnaval de Campo Grande (acervo 
ARCA).
***Para consultar a íntegra deste 
artigo, com maior volume de 
informações e fontes de pesquisa, 
acesse o site do IHGMS (https://
www.ihgms.org.br), no Menu, clique 
em Conteúdo e depois em Artigos.

“Vou beijar-te agora / não me leve a mal / hoje é carnaval!”



C4 Campo Grande-MS | Domingo/Segunda-feira, 19 e 20 de fevereiro de 2023 Artes&LAzer

Alex Escobar está bastante empolgado para comandar a apresentação dos desfiles do Grupo 
Especial do Rio de Janeiro, ao lado de Maju Coutinho, no domingo, dia 19, e na segunda-feira, 
20, nas transmissões da Globo. “Sou um entusiasta da festa, mas ao mesmo tempo me sinto 
como um convidado, uma parte pequena daquilo. A minha função é fazer os artistas brilharem, 
né? Não só os carnavalescos, mas cada passista, cada destaque, cada folião. Eles são os 
protagonistas, né? Eu sou um comunicador do que acontece ali”, diz o jornalista. Escobar diz 
que se prepara o ano todo para este momento. “Eu acho que tanto o futebol, quanto o carnaval, 
você se prepara o ano inteiro. Acompanho o noticiário de carnaval o ano inteiro, a disputa de 
samba, os enredos, as trocas de carnavalesco. Aí, quando chega o carnaval eu fico tranquilo. 
Quanto à maratona de cansaço e tal, eu faço uma adequação de fuso ali de sexta pra sábado, 
procuro dormir lá pra uma da manhã mais ou menos, que eu durmo cedo geralmente, sabe? E 
de sábado pra domingo vou dormir lá pras três, vou esticando, aproveitando pra passar, limpo 
as informações que a gente colheu nos barracões ali pro nosso material de trabalhoi”, diz.

Alex Escobar fala da preparação para a transmissão 
dos desfiles do Grupo Especial do carnaval do Rio

Fotos: Divulgação

O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 18                 /02

PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

Bom dia para curtir a vida e encontrar oportunidades em 
áreas diferentes, mesmo que seja apenas uma conta 
numa nova rede social. É hora de sonhar mais alto e 
curtir cada momento divertido que o universo coloca no 
seu caminho, Áries. Você estará mais leve e sem medo de 
tentar algo diferente, testar as águas fora da sua zona de 
conforto ou simplesmente trocar ideias com os amigos.

Apesar do dia de folga, você pode ter ótimas ideias 
para dar uma sacudida na vida profissional. Se deseja 
melhorar a sua posição no trabalho, anote ideias e 
planos para colocar em prática mais tarde. Também vale 
a pena dar uma investida no visual e até fazer umas 
comprinhas para renovar o guarda-roupa, viu? À noite, 
troque ideias com os amigos.

Se já está a todo vapor no pique do carnaval, bora lá 
comemorar! As estrelas destacam seu lado impulsivo 
e ousado, sinal de que será difícil achar quem consiga 
acompanhar seu pique, Gêmeos! Pra saciar a sua 
curiosidade, que já é grande normalmente e estará 
ainda maior hoje, vale conhecer um lugar novo ou cair na 
estrada, se tiver a chance.

O dia começa pra lá de agitado e você vai precisar de jogo 
de cintura para lidar com o inesperado. O interesse por 
assuntos místicos tende a crescer e você pode se divertir 
pesquisando e aprendendo mais sobre isso na internet, em 
um bom livro ou em uma consulta com um especialista 
de confiança. A tarde fica mais animada e as estrelas 
incentivam viagem, passeio ou programa fora da rotina.

O desejo de estar cercado por pessoas, seja em casa, 
com os amigos ou o mozão, tem tudo para animar este 
domingo, Leão! Faça um esforço para se aproximar de 
quem têm os mesmos interesses que você, mesmo que 
seja apenas nas redes sociais. Mas se puder reunir o 
pessoal para curtir o carnaval, melhor ainda! À tarde, os 
astros prometem reviravoltas e surpresa.s

Assuntos do dia a dia, e até mesmo do trabalho, podem 
ocupar boa parte da sua atenção neste domingo. Se não 
dá para adiantar tarefas e compromissos profissionais, 
pelo menos esquematize algumas coisas que podem 
ser adiantadas, já que vai sobrar disposição para isso. 
Só tenha cuidado pra não exagerar na dose, afinal, o 
carnaval já está aí e vão pipocar oportunidades.

Com a Lua bailando em seu paraíso astral, o domingão 
tem tudo para ser perfeito sem defeito! Além de contar 
com uma dose extra de sorte, inclusive em jogo ou 
aposta, você também vai esbanjar charme e encantar 
todo mundo à sua volta. Se está pensando em cair na 
folia, aposte na diplomacia e no charme para encantar 
todo mundo e se divertir também.

Você pode começar o domingo com o seu lado caseiro 
em alta, estimulado pela Lua. O desejo de curtir o seu 
canto, relaxar e deixar todo o estresse de lado fala alto. 
Errado não tá, mas com todo mundo curtindo o carnaval, 
a vontade de cair na folia pode crescer também. 
Aproveite a manhã pra deixar tudo do seu jeito e até fazer 
algumas mudanças maiores em casa.

O desejo de circular por aí, aliado ao seu poder de 
comunicação, promete animar o domingo, Sagita. Pode 
se sentir com energia de sobra, o que provoca uma certa 
impaciência se tiver que ficar enfurnado dentro de casa. 
Ainda bem vão surgir muitas oportunidades para um rolê com 
os amigos, ou mesmo sozinho. Mas embora você comece o 
dia com a corda toda, seu lado caseiro vai crescer à tarde.

Apesar do dia de folga, e do clima de carnaval no ar, você 
pode se destacar nas finanças se depender das estrelas. 
A Lua segue em sua Casa das Posses e troca excelentes 
energias com Marte, avisando que há boas chances de 
encher o bolso e até de enxergar boas oportunidades 
de negócios quando menos espera. Por outro lado, você 
também vai se sentir mais apegado às suas coisas.

O domingão será perfeito para renovar as esperanças 
e curtir os seus passatempos preferidos. E, de quebra, 
curtir o clima de carnaval porque ninguém é de ferro, 
bebê! Mantenha o clima leve nos momentos de lazer e 
aproveite para se divertir com as pessoas mais próximas. 
Só vale um aviso: pegue leve logo cedo porque o astral 
pode pesar em casa.

Domingou, bebê, mas a Lua segue estacionada na sua 
Casa 12, sinal de que a sua energia está em baixa e 
a vontade de ficar no seu canto fala mais alto. Preste 
atenção em seu sexto sentido e não confie demais nos 
outros. Mas também trago boas notícias! À tarde, as 
estrelas se juntam pra reforçar sua disposição e energia 
vital.

Telinha

Novelas Novelas Novelas Novelas 

O Rei do Gado  
Globo 15h30

Travessia 
Globo 20h30

Poliana Moça
SBT 19h30

Chocolate com Pimenta 
Globo 13h45

Vai na Fé 
Globo 18h30

Mar do Sertão 
Globo 17h30

Lumiar fica desolada ao ver a desorganização 
de sua casa. Yuri marca uma entrevista com o 
suposto pai de Jenifer. Aurélio e Ruth preparam 
uma surpresa para Ben e Lumiar. Jenifer des-
cobre que foi enganada por Vitinho. Lui é humi-
lhado na internet quando mostra o resultado do 
procedimento que fez no rosto. Sol paga Joel o 
valor do carro. Duda sugere que Marlene faça 
comida vegetariana. Todos os shows de Lui são 
cancelados. Sol vai falar com Lui e se assusta ao 
ver seu rosto. Horácio e Marlene se interessam 
um pelo outro. Lui tem uma ideia para ajudar Sol. 

Judite pergunta se Geremias lembra de Luana 
e eles discutem. Liliana conversa com o pai sobre 
política. Donana fala com Zé sobre a criança que 
eles vão adotar. Rafaela desiste da viagem para 
a Itália. Tavinho fica revoltado com Rafaela. 
Geremias discute com Tavinho. Rafaela diz para 
Geremias que ela não gosta de Tavinho. Ela diz 
que quer ir para a Itália com Geremias. Rafaela 
convence o tio a viajar com ela. Luana diz que 
Donana deve adotar uma menininha. Tavinho 
diz para Judite que Rafaela é perigosa. Bruno 
volta para a fazenda do Araguaia com Marcos. 

Tertulinho diz para Xaviera que Deodora quer 
falir a fazenda Palmeiral. O Coronel se confidencia 
com a pastora Dagmar. Timbó sente ciúmes de 
Tereza com Noé. Sabá e Nivalda espionam a 
casa de Timbó. Márcio Castro e Laura tramam 
contra Tertulinho. Firmino decide escrever cartas 
de amor anônimas para Lorena. José prepara 
uma surpresa para Candoca. Dom Tião chega ao 
consultório de Savinho e encontra Xaviera e Ter-
tulinho. Sob efeito de anestésico, Xaviera confessa 
que, com a ajuda de Timbó, enganou Fubá Mimoso 
na aparição da Compadecida. 

Graça finge acordar e chora quando Guilherme 
não se lembra de nada. Ela deixa claro que algo 
aconteceu entre eles e que o ama. Olga e Graça co-
memoram. Estela garante ao pai que não quer que 
ele arrume outra mãe para ela. Padre Eurico pede 
ajuda a Ana Francisca para fazer uma grande 
quermesse. Jezebel pressiona o prefeito para que 
ele consiga o advogado para Sebástian. Yvete pre-
cisa emprestar dinheiro para pagar a passagem 
do Dr. Nicanor Calamares. Terêncio responsabiliza 
Peixoto pela fuga. Danilo alerta que tudo pode ser 
uma armadilha de Graça, mas Guilherme não crê.

Song diz que o namorado não combina 
com ela. O trio de vilões fica na dúvida sobre 
atender os familiares. Raquel e Brenda 
desconfiam de que Luca esteja no esquema 
criminoso com Tânia. João e Poliana vão à 
casa de Tadeu. Nanci pede Waldisney para 
largar a vida bandida. Celeste diz a Tânia que 
seu plano está ameaçado por João. Tânia diz 
a Celeste que roubou o livro do pai do João. 
Waldisney admite que está cansado de fugir. 
Glória diz para Roger se entregar e seguir 
em frente.

Dante orienta Oto a não ficar próximo 
de Brisa. Oto se emociona ao olhar Brisa. 
Moretti se preocupa ao perceber que não 
vai conseguir fazer o pagamento no prazo 
estipulado pelo chantagista, e resolve pedir 
ajuda a Laís para localizar Stenio. Brisa 
conversa com Bia, sem saber que a moça é 
namorada de Oto. Mesmo disfarçados, Oto 
e Brisa cruzam seus olhares no bloco de 
Carnaval. Brisa comenta com Tininha que 
teve a impressão de que conhecia o homem 
que estava vestido de pierrô.

Gisele Bündchen, 42 anos, estará em terras cariocas no carnaval. Pelas 
redes sociais, a top revelou que virá ao Rio de Janeiro para celebrar a folia 
nos próximos dias. “Estou com muita saudade da Cidade Maravilhosa. 
Estou indo para o Rio, mas quem sabe não dou uma passadinha em outros 
carnavais também”, disse ela em vídeo. Gisele estará num dos camarotes 
da Marquês de Sapucaí no domingo (19), data que marca a abertura dos 
desfiles das escolas de samba do Grupo Especial carioca. As últimas 
vezes em que ela esteve no Brasil pela festa mais popular foi em 2002, em 
Salvador (BA), e em 2011, no Rio (RJ).

Gisele Bündchen confirma visita ao 
Rio de Janeiro para curtir carnaval
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa com 
sala, suite e  dois Quartos, 
BH, cozinha, AS, quintal, 
garagem. LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 VILA CELIA 
 L375 – R Pernambuco - 
240,66,m² - sala de estar e 
jantar, lavabo, 4 dormitórios 
sendo duas suites c/ armá-
rios e sacada e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendencia para empregado 
(qto+bh), churrasqueira, 
piscina e garagem. LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131  

 GIOCONDO ORSI     
 L254 – R Boqueirão, 377 
– 83,82m² - T398,20m² 
– sala, coz, 2Q, Apto, BH, 
AS, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CENTRO (PRÓX AV 
MATO GROSSO) 

 L506 -   R 13 de junho, 
1431  – 87,60m² - T180m²  
– 6 salas, 2BH, coz, AS, de-
pósito.  Esquina. Com infra 
estrutura para Pet Shop LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 CENTRO 
 R Pe João Crippa, 1826 
(prox Maracaju) – 77,00m²  
- sala, 2Q, BH, coz, AS. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  
   

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

ALUGA-SE SALAS JAR-
DIM DOS ESTADOS 

 Alugam-se salas comerciais 
no Centro, ótima localização 
para autônomos, empresas, 
consultório clínico, mani-
cure, pedicure, corretores, 
psicólogos entre outros, 
sem burocracia. Rua: Rio 
Grande do Sul, 1707 Cre-
ci-10.286  WhatsApp: (67) 
99245-7707  

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA 

 L309 - R 13 de Maio, Entre 
Afonso Pena e Barão do Rio 
Branco – 519,45m²-  Salão 
Principal , Sala,  4 Bh, As, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

 APARTAMENTO -TRANS-
FERÊNCIA – 42.000,00 

MIL  
 R. Teodoro Aurelio de Oli-
veira, 100 Jardim Botafo-
go Campo Grande - MS 
Bloco com 4 apartamen-
tos, sendo no 1º andar ,2 
quartos, sala, cozinha ,la-
vanderia ,estacionamento 
p 2 carros , n tem taxa de 
condomínio ,aceita veiculo 
na parte fi nanciada. COR-
RETOR CRECI (1069)  Mau-
ritonio Mincarone -     67 
99981-8686 

 ÓTIMO APARTA-
MENTO-QUITADO R$ 

120.000,00 
 Ótimo apartamento, por-
celanato, acabamento em 
gesso, bloco com 4 apar-
tamentos, portão eletrônico. 
R. Domingos de Morais, 
327 Jardim Vitória Campo 
Grande – MS 2 QUARTOS, 
1 º ANDAR, próximo a AV. 
Três Barras e Lagoa Itatiaia, 
não tem taxa de condo-
mínio. CORRETOR CRECI 
(1069)  Mauritonio Minca-
rone -   67 99981-8686  

  DOM PEDRITO 
 Casa Residencial à Rua 
Alberto Simões Pires com 
uma suíte completa com 
a.e., dois quartos com 
a.e., sala dois ambientes,  
mezanino, cozinha planeja-
da, área de serviço, cerca 
elétrica, portões eletrôni-
cos, construção sólida,  
acabamento com material 
de primeira qualidade, bem 
próxima do Rádio Clube 
Campo. CRECI 92J. Tel. 
(67) 99985-1890 ou 3324-
2661, corretor Ari Ferreira. 

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para inves-
timento. Duas casas cons-
truídas no mesmo terreno 
(at: 364,50m²), com entra-
das totalmente individua-
lizadas. Cada casa possui 
um quarto, sala/cozinha, 
banheiro social, área de 
serviço, varanda/garagem 
e amplo quintal. Uma das 
casas encontra-se alugada  
(com renda de aluguel).LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal E 
Amplo Estacionamento Para 
Carros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 2 

 Sobrado 4 suites, sendo 
uma no térreo, area cons-
truída 320m terreno 372m. 
Excelente projeto , area de 
lazer completa, piscina, es-
tuda proposta em veículos 
e imóveis. R$ 2.300,000 
CORRETOR CRECI (1069)  
Mauritonio Mincarone -     
67 99981-8686  

 JARDIM PANAMA         
 Casa residencial com uma 
suíte, dois quartos, sala, 
cozinha, área de serviço, 
muro alto, portão eletrônico,  
garagem pra quatros carros, 
lote 12 x 30, Rua Constanti-
nopla. CRECI 92J. Tel. (67) 
99915-2240, corretor Ari 
Ferreira.  

 VENDE -SE CASA COM 
SALÃO 

 Na rua Artur Pires Nº 245 
Jardim Los Angeles , área 
construída 350 m² ,2 terre-
no de 455 metros .Valor 290 
mil . Aceito gado , carro, ter-
reno ou  40% em dinheiro,  
e  o resto a negociar com 
proprietário . F: 99994-2994 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
 Maravilhosa casa em ótima 
região. Bem espaçosa e 
com salão grande que pode 
ser usado para comércio 
ou quarto grande para visi-
tas com entrada separada. 
possui ampla sala de estar 
e jantar, escritório, cozi-
nha com armários, dois 
quartos, banheiro social, 
varanda, área de serviço, 
banheiro de serviço, depó-
sito, churrasqueira com pia 
e armário, garagem. LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 TIRADENTES 
 Excelente casa em terreno 
grande com amplo quintal. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
1 suite/ae + 2 quartos (1c/
ae), cozinha, área de servi-
ço, garagem, amplo quintal 
e jardim. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131  

 VENDE-SE CASA NO 
BAIRRO  MARCOS 

ROBERTO 
 Casa no bairro Marcos Ro-
berto. F 99209-9018. 

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 VILAS BOAS  
 Possui ampla sala de es-
tar,lavabo, sala de tv e jan-
tar, uma suite/ae, 2 quartos, 
bh social, cozinha planeja-
da, escritório, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
depósito, garagem. localiza-
ção privilegiada. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar . LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 VENDE-SE ÁREA NO RIO 
DE JANEIRO/RJ 

 Vendo área no Rio de Janei-
ro, com 3677 m², condo-
mínio fechado, casas alto 
padrão, condomínio Pedras 
Douradas, Bairro Freguesia/
Jacarepaguá. R$ 4.000,000 
aceita permuta imóvel em 
Campo Grande-MS. Para 
mais informações falar com 
Gilvan Ligação e WhatsApp 
(67) 99279-1016  

 JD DOS ESTADOS - 
PROX AFONSO PENA 

 Maravilhoso sobrado em 
região nobre de Campo 
Grande, situado à meia 
quadra da avenida Afonso 
Pena, próximo ao MPF, 
bancos Sicredi, Santander, 
shopping Campo Grande. 
Excelente para residência 
ou comércio. Excelente 
imóvel com arquitetura 
diferenciada com três pa-
vimentos, amplo espaço 
interno e externo em região 
privilegiada. Possui ampla 
sala de estar e jantar com 
pé direito alto, rico em ma-
deiramento e iluminação 
natural. Sala de TV, uma 
suíte e dois quartos, todos 
com armários, banheiro so-
cial, ampla cozinha com ar-
mários sob pia, lavanderia 
individualizada, espaçosa 
e coberta com área exter-
na privativa para estender 
roupas. Quarto e banheiro 
externo para empregado, 
casa de máquinas, piscina, 
uma sacada com acesso 
para dois quartos e outra 
com vista para a piscina e 
com possibilidade de aces-
so para suíte. Jardinagem 
rica e fachada imponente. 
Ampla garagem . LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 VENDO OU ALUGO/ 
ACEITO PROPOSTA 

PERMUTA CAMBURIU 
S.C 

 Vila 10 kitinets,aptos cen-
tral 3 Qtos todos c/ guarda 
roupa embutido, sala, casa 
V. Sobrinho, terreno na 
Orla. Vendo sala comercial 
Central 200 mil de entrada 
e o restante parcelo/ apto 
2 qtos Res. ACácia. Casa 
Corumbá 1 suíte, 3 Qtos, 
sala cozinha/ copa/ WC, 
aceito carro no negócio. 
F: (67) 99181-0848/ 9 
8162-1333. Terreno para 
construtor vila Sobrinho 
de esquina. (tenho moveis 
para vender e portas e ja-
nelas de ferro) 

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal 
E Amplo Estacionamento 
Para Carros. Casa 2: Am-
plo Quintal, Varanda, Sala 
De Estar, Dois Quartos, 
Cozinha, Área De Serviço 
E Garagem.  LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 TRANSFERÊNCIA CASA 
 Casa com apartamento, 
dois quartos, sala, cozi-
nha, portão eletrônico. Para 
mais informações tratar 
com David Creci 2090. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99280-0777 

 COOPHAVILA I 
 Oportunidade! Casa com 
edícula em excelente loca-
lização e com ótimo valor. 
Possui sala de estar, uma 
suite e dois quartos, ba-
nheiro social, cozinha, área 
de serviço e garagem. No 
fundo possui edícula com 
dois ambientes (quarto e 
área de serviço)  LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

 CASA GRANDE UNIVER-
SITÁRIO 

 Vendo casa a quatro qua-
dras do Upa ao lado da 
Madezam, três quartos, 
uma suíte, dois banheiros, 
sala, cozinha 6x8, são ao 
todo oito peças e três ba-
nheiros.  R$ 280.000,00 
aceito caminhonete até R$ 
80.000,00 Tratar com Sr. 
Wilson Ligação e WhatsApp 
(67) 99299-3385   

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 - 
3321-9131  

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 1  

 4 suites com sacadas, sen-
do uma master, area cons-
truída 330m terreno 435m, 
aceita terreno nos Alphaville 
e imóvel de menor valor   r$ 
1900,000,00 CORRETOR 
CRECI (1069)  Mauritonio 
Mincarone -     67 99981-
8686  

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 B PIONEIROS 
 Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131 

 VENDE-SE 10 HEC-
TARES 

 Chácara com rego d'água , 
córrego e luz , ótimo para 
mexer com horta. E vende 
-se também 1 chácara de 7 
hectares c/ casa. 14 KM de 
Anhanduí . Telefone : 067 
99189-0266 . 

  JARAGUARI 45 HA. 
 Excelente área com 45 
Hectares plantada a cinco 
anos com  lavoura de soja, 
produzindo em média 80 
sacas por hectare, tem um 
corrego, distante 12 Km 
de Rochedinho, asfalto em 
construção , vai chegar 
até na propriedade . CRECI 
92J. Tel. (67) 99985-1890 
ou (67) 3324-2661, corre-
tor Ari Ferreira. 

  VENDO 
 Centro automotivo com-
pleto tratar no número 
(67) 3029-8172 ou (67) 
999374063   

 AREA 5000M CONJ. 
PARATI 

 Excelente area para eventos 
e lazer locação ou  constru-
ção de condomínio , toda 
murada portão elétrico, 
area construída 400m co-
bertura pra 300 pessoas 
,sauna ,churrasqueira, pis-
cina 11x4 m  R$ 1.750,000 
CORRETOR CRECI (1069)  
Mauritonio Mincarone -     
67 99981-8686  

  IMOVEL COMERCIAL  
 3 terrenos de esquina , 
com area de 1764 m  e 
construção 800m, escri-
tórios ,cobertura próximo 
ao parque de exposição , 
bem localizado p empresas 
depósitos ,transportadora, 
ofi cinas etc.R$ 2.500,000  
CORRETOR CRECI (1069)  
Mauritonio Mincarone -     
67 99981-8686 

 URGENTE - VENDO 
TERRENO  

 URGENTE - Vendo Terreno 
de esquina no Parque do 
Lageado, medindo 15 por 
24mts totalizando 360m2. 
Ligar 67 9 9216 9397 Fa-
biana Ferreira   

 CHAPADÃO DO SUL 
 Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Juli-
mar. LORIDANI MARTINS – 
CRECI 1851 – 3321-9131 

 JD DAS REGINAS 
 390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 CENTRO 
 Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131 

 B AMAMBAÍ  
 Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 ALUGO SALÃO  
 Alugo salão de 80m² Si-
drolândia MS. Amplo salão 
na rua Ponta Porã saída 
para Quebra Coco. Amplo 
espaço de vagas para car-
ros. Interessados ligar 67 
99669-9174 

 CORSA SEDAN WIND 
 Corsa Sedan Wind 1.0 - 
Ano/Modelo 00/01 - Cor 
Branca - Combustível Ga-
solina -JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo Gran-
de (67) 99230-7171  

 S10 ADVANTAGE 2.4 
C.S 

 S10 ADVANTAGE 2.4 C.S 
- ANO: 2009/2009 COR: 
CINZA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo Gran-
de (67) 99230-7171 

 ONIX PLUS LTZ 1.0 
 ONIX PLUS LTZ 1.0 - ANO: 
2019/2020 COR: PRATA JT 
VEÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeirantes - 
Campo Grande (67) 99230-
7171 

 CORSA HATCH 
 Corsa Hatch Maxx 1.0 4p. 
- Ano/Modelo 07/07 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Bandei-
rantes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

 ONIX LT 1.0  
 ONIX LT 1.0 - ANO: 
2018/2019 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Bandei-
rantes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

 PRISMA LT 1.4  
 PRISMA LT 1.4 - ANO: 
2012/2012 COR: PRETA JT 
VEÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeirantes - 
Campo Grande (67) 99230-
7171 

 CORSA SEDAN 
 Corsa Sedan Classic LS 1.0 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Bandei-
rantes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

 ONIX JOY 1.0  
 ONIX JOY 1.0 - ANO: 
2020/2020 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Bandei-
rantes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

 STRADA WORKING 
CS 1.4 

 Strada Working Cs 1.4, Cor 
Branca, Ano 2013, Com-
pleta .C.O.M VEICULOS Av. 
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686 /3385-
2674 

 CRONOS 1.3 
 Cronos 1.3 18/19 ,Cor Preta 
,Combustível Flex JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeirantes - 
Campo Grande (67) 99230-
7171  

 UNO WAY 2012/2013 
 Uno Way 2012/2013,1.0, 
4p, Branco, Completo -Di-
reção . C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

 STRADA HARD WORD 
CE 1.4 

 Strada Hard Word Ce 1.4, 
Acor Prata, Ano 2014, 
Completa C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674  

 UNO WAY 1.0 
 Uno Way 1.0, Mod. Vivace, 
Completo, Cor Branca, Ano 
2011/2012. C.O.M VEICU-
LOS Av. Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 
/3385-2674  

 UNO WAY 1.0 ANO 
2011/2012 

 Uno Way 1.0 Ano 
2011/2012, Cor Branca,4p, 
Completo . C.O.M VEICU-
LOS Av. Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

 PUNTO ATTRATIVE 1.4 
ANO 2010/2011 

 Punto Attrative 1.4 Ano 
2010/2011, Cor Cinza, 
Completo. C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

 UNO SPORTING 1.4 
 UNO SPORTING 1.4 - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Bandei-
rantes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

 FIAT FREEMONT 2.4 
 Fiat Freemont 2.4, Cor Bran-
ca, Ano 2013/2014, Com-
pleta, Aut, Couro, Rodas, 7 
Lugares C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674  
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NEW FIESTA HACT 
SE 1.6

New Fiesta Hact Se 1.6 Ano 
13/14 /Preto/Aut /Completo 
C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674

ECOSPORT TITANIUM
EcoSport Titanium 2.0 16v 
Ano/Modelo 14/14 Cor 
Branca Combustível Flex 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

RANGER CD XLT 3.2 TB 
DIESEL 4X4-ANO 13/14
Ranger Cd Xlt 3.2 Tb Die-
sel 4x4-Ano 13/14 /Prata/
Completa-Aut. C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

FIESTA SEDAN 1.6
Ano/Modelo 2007/08 Cor 
Bege .TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 -8127 

RANGER XL 2.2 C.D
RANGER XL 2.2 C.D - ANO: 
2015/2015 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ECOSPORT XLS
EcoSport XLS 1.6 Ano/
Modelo 08/09 , Cor Bege 
Combustível Flex-  JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

FIESTA 
Fiesta Hatch SE 1.0 4p Ano/
Modelo 13/14 - Cor Prata - 
Km 104.000 - Combustível 
Flex -JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO 13/14

New Fiesta Hact se 1.6 ano 
13/14 /preto/aut /completo 
C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674 

FOX 1.0 4P
Fox 1.0 4p. - Ano/Modelo 
12/13 - Cor Preta - Com-
bustível Flex - cor preta 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.0
Gol 1.0 - Ano: 2021/2022 
Cor: Prata JT Veículos Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

VOYAGE 1.6 TREND 1.6
-Voyage 1.6 Trend 1.6 g7 
ano 2016/2017 -bran-
co-completo. C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

GOL 1.0 
GOL 1.0 - ANO: 2021/2022 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

POLO TSI 200 ANO 
2021

Polo Tsi 200 ano 2021, 
branca, completo, auto-
matico, apenas 33000km . 
C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674

GOL 1.0
Gol 1.0 -  ano: 2014/2015 
cor: branca JT VEÍCULOS 
AV. BANDEIRANTES, 2806 
- Nova Bandeirantes - Cam-
po Grande (67) 99230-
7171

BORA 2.0 ANO 
2008/2009

-Bora 2.0 Ano 2008/2009 
Preto-Completo, Cambio 
Automatico. C.O.M VEI-
CULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S - 2017/2018 COR: 
BRANCA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

FOX TREND
Fox Trend 1.0 4p. - Ano/
Modelo 14/14 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

VW VIRTUS 1.6MSI 
ANO 2018/2019

Vw Virtus 1.6msi Ano 
2018/2019, Cor Cinza, 
Completo, Única Dona . 
C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674

SAVEIRO 1.6 C.S 
SAVEIRO 1.6 C.S - 
2013/2013 COR: PRATA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.6
GOL 1.6 - ANO: 2019/2020 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca 
R$ 89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016

Renagade 1.8 Sport 2016 
Aut/Completo C.O.M VEI-
CULOS .Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

CITROËN
C3 Hatch Exclusive 1.6 16v 
- Ano/Modelo 10/11 -prata 
Combustível Flex - JT VEÍ-
CULOS - Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

308 ALLURE 1.6 ANO 
2016

308 Allure 1.6 Ano 2016, 
Cor Branco Perola, Com-
pleto, Teto Panorâmico, Ar 
Digital Dual Zone, Rodas 
17, Apenas 68000km, Ex-
celente Estado De Conser-
vação   C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674                                     

DUSTER DYNAMIC 2.0 
Duster Dynamic 2.0 Aut, 
Cor Cinza, Ano 2014 C.O.M 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

DUSTER
Duster Tech Road 2.0 16v 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Branca - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

HONDA
CBR 650F Ano/Modelo 
19/19 , Cor Vermelha TRA-
DE MOTORS  - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES  CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

HONDA
CB  600F Hornet - Ano/Mo-
delo 14/14 - Combustível 
-preta -Gasolina -JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG TITAN 160
CG TITAN 160 - ANO: 
2015/2016 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
20/20 - Combustível Flex - 
prata - JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
17/18 - Combustível Flex 
- vermelha - JT VEÍCULOS  
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Cam-
po Grande (67) 99230-
7171

FAN 160 2019-VER-
MELHA 

FAN 160 2019-VERMELHA 
. C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674 

CG TITAN 160I
CG Titan 160i 15/16 ,Cor 
Vermelha ,Km 61.225 , 
Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

KICKS SV 1.6 A/T
KICKS SV 1.6 A/T - ANO: 
2018/2018 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

NISSAN
Kicks SV 1.6 16v . Ano/
Modelo 2019/20 Cor Cin-
za .TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 - 8127 

TOYOTA 
Hilux SRV D4-D 3.0TDi 
16v 4X4 C.D. Ano/Modelo 
2014/14 Cor Prata - TRADE 
MOTORS  AV BANDEIRAN-
TES 2774 , VILA BANDEI-
RANTES  CAMPO GRANDE 
MS  -  67 99234 - 8127  

COROLLA XEI 2.0
Ano 2013/2014, Cor Pre-
ta, Completo, Automatico, 
Couro, Rodas, Multimmidia 
C.O.M VEICULOS Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674

COROLLA GLI 1.8 16V
Corolla GLi 1.8 16v - Ano/
Modelo 09/10 - Cor Bege 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC LXS 1.8 16V
Civic LXS 1.8 16v - Ano/
Modelo 14/14 -  Cor Prata 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

HONDA - SEDAN 
City DX 1.5 16v Ano/Mode-
lo 2010/11 Cor Cinza .TRA-
DE MOTORS - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

CIVIC EXL 2.0 16V
Civic EXL 2.0 16v - Ano/
Modelo 19/20 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC 
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/21 - Combus-
tível Flex - prata - JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CIVIC EX 2.0 16V
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/20 - Cor Branca 
- Combustível Flex -JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

TOYOTA
Corolla XEi 2.0 16v, Ano/
Modelo 2020/21 Cor Pra-
ta. TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234- 8127  

HYUNDAI - HATCH 
HB20 Comfort 1.0 12v 
.Ano/Modelo 2017/17 Cor 
Preta -TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS  - 67 
99234 - 8127  

 HB20S 1.6 A/T
HB20S 1.6 A/T - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CRETA ACTION 1.6 
OKM-ANO 2021/2022 

Creta Action 1.6 Okm-Ano 
2021/2022 -Cinza -Com-
pleta Aut. C.O.M VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

VAGA DE TRABALHO 
Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno e 
fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185

REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA

Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 
/ 92289415 / 9989-1598. 

BRASIL PORTAS 24 
HORAS

Trabalhamos com conser-
tos de portas de enrolar, 
troca de mola, troca de 
fita lateral, instalação de 
fechadura, recuperação de 
mola, recuperação de fita 
e lubrificação em geral. 
Parcelamos no Cartão Bra-
sil Portas faz a diferença. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99241-0782/ (67) 99949-
1050 

CASA DO FORRO 
BRASIL

Instalação de forro Pvc, 
divisórias, Pvc madeirado, 
porta sanfonada. Fazemos 
colocação acima de 15 
metros. Orçamento sem 
compromisso Rua: Coronel 
Zelito, 591 Jardim José Pe-
reira Telefones: (67) 3362-
1862/ (67) 99103-5708/ 
(67) 98173-3330

DESENTUPIDORA LIM-
PA TUBOS FOSSÃO

Limpeza de caixa de gor-
dura, esgotos, pias, ralos 
e tanque em geral. Limpeza 
de fossa séptica, lavagem 
de galerias e hidro jato. 12 
Anos no Mercado.  Quali-
dade e Excelência. Ligação 
e WhatsApp (67) 99149-
2259/ (67) 99208-5801 

DM CENTRO AUTO-
MOTIVO

Trabalhamos com mecâni-
ca em geral, manutenção, 
instalação de ar-condicio-
nado, elétrica, alinhamento 
e balanceamento. Fica-
mos na Avenida: Senhor 
do Bonfim, 2526 Estrela 
Dalva. Fone: (67) 99637-
4270/ (67) 98168-0443/ 
(67) 3355-6373

PERSONAL PARA TAF 
Formado em Educação 
Física e faixa preta de 
Taekwondo. Preparo você 
para aprovação. Aulas par-
ticulares de Defesa .Pesso-
al e TAF nos horários que 
você precisar. Fábio (67) 
99828-1013 

ENGENHEIRO CIVIL 
CREA 68404/MS

Prestação de serviços 
em; projeto hidráulico, 
elétrico, estrutural, execu-
ção de obras com equipe 
própria, planejamento de 
obras, acompanhamento 
de obras, levantamento de 
compra de materiais. Para 
mais informações. Ligação 
e WhatsApp (67) 98437-
8220 Mauro

LEMES & FILHOS
Vai construir ou reformar? 
Temos os profissionais 
mais capacitados da ci-
dade e região. Elétrica, ar-
-condicionado, automação, 
pintura, reforma em geral. 
Aceitamos cartões, crédi-
to e débito. Contato (67) 
99132-9915.

TALIBA CONSTRUÇÕES 
& REFORMAS

Trabalhamos com execu-
ção de reformas, manu-
tenção de construção civil 
pública, calçadas, rebocos, 
madeiramentos, hidráulica, 
elétrica, assentamentos de 
pisos e muito mais. Serviço 
de qualidade e eficiência, 
atendemos toda cidade de 
Campo Grande/MS Ligação 
e WhatsApp (67) 99242-
4664

EDIVALDO REFRIGE-
RAÇÃO

Trabalhamos com manu-
tenção de fogões, geladei-
ra, máquina de lavar roupas 
e ar-condicionado.  Rua: 
Mocho, 71 Bairro: Recan-
to dos Pássaros Serviço 
de qualidade e Confiança 
Ligação e WhatsApp (67) 
99285-8973/ 3391-4743/ 
(67) 99902-1191

DESPACHANTE VEI-
CULAR

Fazemos todos os serviços 
relacionados ao Detran; 
transferência, 2° via e reti-
ramos veículo apreendido. 
Realizamos a vistoria para 
a sua melhor comodidade, 
entre em contato conos-
co teremos o prazer em 
melhor lhe atender, orça-
mento sem compromisso. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99299-9489 Jeniffer 

ARTES EM MOSAICO
Confecciono peças em mo-
saicos ,tais como números 
de casa , times de futebol, 
espelhos e relógios , por-
tas chaves e vários outros 
tipos. Aceito encomendas. 
Fotos no facebook. Núme-
ro de casa decorado R$ 
80,00. Fone: 99293-9797 
Walter Moyses. ( WhatsA-
pp).
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ELOY SERVICE PRESTA-
DORA DE SERVIÇOS

Prestação de serviços em 
construção civil, limpeza, 
jardinagem e serviços em 
geral. Atendemos residên-
cias e comércio . Região de 
Aquidauana, Campo Grande 
entre outras Cidades. Para 
mais informações . Ligação 
e WhatsApp (67) 99868-
9066/ (67) 99903-9382 

SERVIÇOS GERAIS
Pedreiro, encanador, eletri-
cista, pintor, montador de 
moveis, limpeza de caixa 
de gordura, limpeza caixa 
de água, pequenos reparos, 
manutenção em geral, re-
tirada de entulhos, limpeza 
pós obras. Faça já seu orça-
mento sem compromisso. 
(67) 98121-7840 Anderson 

EXCELÊNCIA PINTURAS
Pinturas residenciais, co-
merciais, texturas, grafiato, 
cimento queimado, efeito 
mármore, Pinturas em ge-
ral. Ah mais de 20 anos no 
mercado. Faça já seu orça-
mento sem compromisso. 
(67) 99130-1039 Carlos

VM PRESTADORA DE 
SERVIÇOS

Trabalhamos com constru-
ção civil em geral, hidráulica 
e elétrica. Temos geofone 
e executamos o serviço. 
Serviço de qualidade e efi-
ciência Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande/
MS Ligação e WhatsApp 
(67) 99234-7358 Valter/
(67) 99276-3628 Paulo 

ECOPRAG CONTROLE 
DE PRAGAS

Trabalhamos com desin-
setização, desratização, 
limpeza de caixa d água e 
caixa de gordura. Solicite 
seu orçamento. Serviço 
de qualidade e eficiência. 
Atendemos toda Cidade de 
Campo Grande/MS. Ligação 
e WhatsApp (67) 98164-
1321 André Luiz

R.E CALHAS
Trabalhamos com calhas, 
rufos, condutores e pin-
gadeiras. Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande/
MS Serviço de qualidade e 
garantia Solicite seu orça-
mento sem compromisso 
Ligação e WhatsApp (67) 
99194-4221 Renan 

SOUZA CONCERTINAS
Trabalhamos com concer-
tinas galvanizado material 
que não enferruja, câme-
ras de segurança, cerca 
elétrica, trava elétrica entre 
outros serviços. Acima de 
R$ 600,00 parcelamos em 
até 12x no cartão. Ligação 
e WhatsApp (67) 99107-
6886

G  ESTAÇÃO  VENDAS
Tintas para calçadas, ba-
ses solventes, tambores de 
18lts, cores Grafite 70,00. 
Cinza 100,00. Branco e 
várias opções de cores, 
pedidos via WhatsApp ou 
ligações. (67) 99932-7191 
Dourados MS.

SFS PRESTADORA DE 
SERVIÇOS

Prestamos serviços de 
reparos elétrica, pinturas, 
reformas, construções, 
hidráulica. Em toda cidade 
de Campo Grande Liga-
ções; 67 99682-2202 / 67 
99860-5085  Sidney Flores 

ADEMIR PEDREIRO E 
AZULEJISTA

Instalação de porcelanatos, 
mármores granitos, peças 
de grandes formatos, aca-
bamentos em geral, reves-
timento para churrasqueira 
piscina, escadas e tijolos de 
decoração. (67)992651027

MOURA LAVA JATO
Trabalhamos com lava-
gem, polimentos e gariba. 
Emitimos nota fiscal para 
empresas. Serviço de efi-
ciência e responsabilidade. 
Rua: Ronald de Carvalho, 
180 Cohab. Aqui seu car-
ro é bem tratado Ligação 
e WhatsApp (67) 99209-
0642 

MARCENARIA & SERRA-
LHERIA

Produtos e serviços em 
marcenaria e serralheria: 
móveis planejados, estru-
turas metálicas, móveis 
industriais com fabricação 
e instalação própria. A qua-
lidade e segurança que você 
precisa. Projeto e execução 
sob medida, com profissio-
nais qualificados Ligação 
e WhatsApp: (67) 99809-
0902 / (67) 99839-9261 
Renova

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 

JADER ACABAMENTOS
Vai construir ou reformar e 
precisa de um profissional 
de acabamentos em pisos e 
revestimentos com qualida-
de e preço justo aqui você 
encontra Entre em contato 
e faça seu orçamento sem 
compromisso. Ligação e 
WhatsApp (67) 99227-
0009 Jaderson 

JF CÂMBIOS
Trabalhamos com venda e 
troca de câmbio manual e 
automático, temos peças 
novas e usadas. Ficamos 
localizados na Rua: Estevão 
Capriata, 707 Vila Progres-
so. Contato: (67) 3324-6289 

VIANA MAQ TEC REFRI-
GERAÇÃO

Somos uma loja especializa-
da em consertos de freezer, 
geladeiras, máquinas de la-
var, montagem de câmaras 
frias, manutenção em geral 
tanto comercial, quanto 
residencial. Serviço de qua-
lidade e garantia Ligação e 
WhatsApp (67) 99164-9891 
Viana

PEDREIRO & CARPIN-
TEIRO

Trabalhamos com pequenas 
e grandes obras, consertos 
de telhados, colocação de 
pisos, pinturas em geral, elé-
trica e hidráulica. Orçamento 
sem compromisso Ligação e 
WhatsApp (67) 99159-5921 
Cícero

BGS CONSTRUTORA
Vai construir ou reformar? 
Peça já seu orçamento sem 
compromisso. Preço bom e 
qualidade Consulte nossos 
serviços em nossa conta 
no Instagram: @bgscons-
trutorams. Atendemos todo 
Estado/MS. Ligação e What-
sApp (67) 98180-6331/ (67) 
99209-6331 

AF EMPRÉSTIMOS
Aposentados, pensionistas , 
bolsa família e auxílio Brasil. 
Consórcios , financiamento 
e seguros. As menores e 
melhores taxas do Brasil. 
Na AF empréstimos você 
sai com o bolso cheio de 
dinheiro . F: 67 99231-7249 
/ 3305-6682 Rua Alexandre 
Jose Lopes Casali nº 330 
Giocondo Orsi.

ODONTOLOGIA FOCCO
Aparelho Ortodôntico, Estéti-
ca dental, Clareamento, Tra-
tamento de Canal , Próteses, 
Extrações, Restaurações, 
Limpeza, Cirurgias, Implan-
tes. F: 67 3042-3252 / Rua 
14 de Julho, 2164 - Segun-
do andar- Temos convenio 
com Br estacionamento: Rua 
Dom Aquino. 1.498

 SALÃO LUCY
Cortes masculino femini-
no, estamos com promo-
ção cristalização botox e 
progressiva, apenas com 
hora marcada. Temos ma-
nicure e pedicure. What-
sApp (67) 99182-7989 
Luciley

MASSOTERAPEUTA  
IVY MENDES

Massagem relaxante e 
terapêutica. Bairro: Ta-
veirópolis Contato: (67) 
99823-2560 

AULA PARTICULAR
Aula particular de Química 
Geral e Orgânica, Bioquí-
mica, Química Farmacêu-
tica, Farmacologia, Mi-
crobiologia e Toxicologia. 
Tratar com Ana Lúcia, cel. 
9.9974.8383

AULA PARTICULAR
Aula particular de física, 
química e biologia, para 
ensino médio e fundamen-
tal. Tratar com Ana Lúcia, 
cel. 9.9974.8383

SEX SHOP
Géis, Vibros, Fantasias, 
Visitas em Domicílio. 
www.paixaoeprazer. com.
br Fone: 3043-4343  / 9 
9332-9227.

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goia-
ba (caseiro). Deliciosos, 
Aproveitem! F: 3361-4752. 

TRABALHOS ESPIRITU-
AIS LU DE OYA

Consultas espirituais, jogo 
de búzios, cartas e traba-
lhos espirituais, amarra-
ção, feitiços. Faço e desfa-
ço todos os tipos de trab. 
Hora marcada. Sigilo abso-
luto. T: (67) 99211-2371 
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